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 «ǈАǐАНА ǈǑǅƿАССА» ^ так назȴваетсȸ турнир 
ǭо киокусинкай карате. Он ǭроȱȹл в ǈемерове в 
��й раз. Ǜто открȴтое ǭервенство и Ȱемǭионат, 
в котором ǭринȸли уȰастие более ��� бойȯов из 
области и соседниǳ регионов. ОбȲекоманднȴй 

кубок ^ самурайский меȰ, завоевали в оȰередной 
раз ǳозȸева. ВедуȲие бойȯȴ ǭодтвердили свой 
вȴсокий класс и ǭраво вȴстуǭатȵ на Ȱемǭионате 
странȴ, которȴй ǭройдет в аǭреле в Москве. 
ǒото Виктора Соǳарева.

 ǒото ǭрессслуǤбȴ АǍǈ.
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// погода
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// фотофакт

// награждение

Ǟерои нашеƼо времени

// образование

ǝозмоƾности 
для ƼармоничноƼо развития

˪о программе губернато-
ра ˬергея ʴивилева капи-
тально отремонтировали 
ˌколу ̲ 3� в Кисел˸вске.

Школа № 31 стала вто-
рой образовательной орга-
низацией Киселёвска, во-
шедшей в региональную 
программу «Моя новая 
школа», которая была за-
пущена по поручению гу-
бернатора Кузбасса Сергея 
Цивилева. В 2019 в горо-
де по этому проекту капи-
тально отремонтировали 
лицей № 1.

«В Кузбассе активно идёт 
не только строительство, 
но и модернизация дей-
ствующих учебных заве-
дений по программе «Моя 
новая школа». Она позво-
ляет кардинально преоб-
разить объекты, в которых 
много лет не проводился 
ремонт. Наши ребята долж-
ны учиться в комфортных 
условиях, иметь все воз-
можности для гармонич-
ного развития – современ-
ное учебное оборудование, 
лаборатории, спортивные 
площадки. Всего по реги-
ональному проекту «Моя 
новая школа» уже модер-
низированы 15 школ. В 

юбилейный для Кузбасса 
год планируем открыть по-
сле ремонта ещё 12 школ», – 
отметил губернатор Куз-
басса Сергей Цивилев.

В обновленной шко-
ле № 31 Киселёвска уже 
приступили к занятиям 
1057 детей. С ними будут 
заниматься 53 педагога. 
В целом на капремонт, ос-
нащение современным обо-
рудованием и мебелью из 
областного бюджета было 
направлено 152,5 млн ру-
блей. В школе появились 
яркая навигация и новые 
специализированные каби-
неты для изучения физики, 
химии, биологии, инфор-
матики, а также площадка 
для занятий программиро-
ванием и робототехникой.

В апреле в школе за-
работает цифровой науч-
ный центр «Многогран-
ник». Для него закупили 
компьютеры, видеокаме-
ры, 3D-принтеры, тренаже-
ры-манекены, комплекты 
ГИА по предметам. Также 
приобретен цифровой то-
карный станок для уроков 
технологии, цифровое пи-
анино для музыкального 
класса.

ǋресс�сǧǯǢба Ƽǋǆ.

// перевозки

ƫо Питера напрямǱю
ˬ наˋала марта возобнов-
ляются прямые авиарей-
сы из Кемерова до север-
ной столицы страны.

С четвертого марта это-
го года авиакомпания 
NORDWIND AIRLINES 
возобновляет выполнение 
авиарейсов по направле-
нию Санкт-Петербург–Ке-
мерово–Санкт-Петербург. 
Об этом сообщается в офи-
циальном аккаунте между-
народного аэропорта Ке-
мерова имени А. Леонова. 
Авиарейсы будут осущест-
вляться дважды в неделю 
на ВС Б-737-800. В пути 
самолёт будет находиться 
4 часа 50 минут.

На сайте авиакомпании 
минимальная стоимость 
перелёта указана 4482 ру-
бля. На электронном ре-
сурсе «Авиасейлс» самый 
дешёвый билет до Пите-
ра на 11 марта в одну сто-
рону на одного взрослого 
человека без багажа стоит 
4756 рублей.

Напомним также, что 
со 2 февраля аэропорт Ке-
мерова открыт для между-
народного авиасообщения. 
Это решение было приня-
то заместителем предсе-
дателя правительства РФ. 
Однако пока в расписании 
воздушной гавани вылетов 
за границу не значится.

ǊǦсаǩа СоǱарева.

ˤубернатор Кузбасса 
ˬергей ʴивилев награ-
дил героев� спасˌих 
�3 ˋеловек из горяˍего 
дома в ˧ариинске.

Накануне Дня защитника Оте-
чества в администрацию прави-
тельства Кузбасса пригласили Ни-
киту Масалова, Илью Мельникова, 
Алексея Шлома и Максима Кирзо. 
Благодаря их смелым и решитель-
ным действиям удалось избежать 
многочисленных жертв на пожа-
ре в Мариинске в ноябре 2019 года. 
Сергей Цивилев поблагодарил мо-
лодых людей за отвагу и вручил 
им медали «За честь и мужество».

«Защитники Отечества – это не 
только ветераны, военнослужа-
щие и работники правоохрани-
тельных органов, но и те, кто всег-
да готов прийти на помощь людям 
в трудную минуту. Вы не остались 
в стороне, смогли быстро сориен-
тироваться в сложной ситуации. 
Спасибо за храбрость и неравно-
душие. Мы гордимся вами», – от-
метил глава региона.

В ноябре 2019 года в Мариинске 
около часа ночи в многоквартир-
ном жилом доме произошёл по-
жар. Пламя увидели проезжавшие 
мимо на автомобиле друзья – во-
еннослужащий части специально-
го назначения ВДВ Вооруженных 
сил РФ Илья Мельников, млад-
ший инспектор Управления по 
конвоированию ГУФСИН России 
по Кузбассу г. Мариинск Алексей 
Шлома, выпускник Мариинско-
го политехнического техникума 

Максим Кирзо. Одновременно на 
помощь пришли студент Мариин-
ского политехнического технику-
ма Никита Масалов и Александр 
Бубнов, который сейчас проходит 
военную службу по призыву.

Крыльцо было полностью 
о хвачено огнём, весь дом был за-
дымлен. Молодые люди стали сту-
чаться в окна, чтобы разбудить 
жильцов. Затем они пробрались 
внутрь, разбив окно на первом 
этаже. Из одной квартиры спасли 
пятилетнего мальчика, на руках 
вынесли женщину-инвалида, ко-
торая не могла передвигаться без 
инвалидной коляски. Остальные 
жильцы покинули полыхающий 
дом самостоятельно, услышав 
предупреждающие крики. Спасти 
не удалось только одну женщину. 
В результате пожара было уничто-

жено семь квартир, по факту воз-
горания возбуждено уголовное 
дело по статье «Поджог». Сейчас 
следственные действия уже завер-
шены.

Как рассказал Максим Кир-
зо, героями молодые люди себя не 
считают, но при этом называют вы-
полненные действия единственно 
правильными в экстремальной си-
туации. Максим родился в Мари-
инске, с детства занимается самбо 
и рукопашным боем, после окон-
чания техникума служил в армии. 
Сейчас устраивается в 1-й пожар-
но-спасательный отряд Главного 
управления МЧС России по Кеме-
ровской области – Кузбассу. Ещё 
один герой, Александр Бубнов, по-
лучит заслуженную награду после 
возвращения со службы.

ǋресс�сǧǯǢба Ƽǋǆ.

 ǒото ǭрессслуǤбȴ АǍǈ.
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// Сводка

// достижение

// к 300-летию Кузбасса

// качество жизни

// спорт

// инициатива

Ǧбер признан 
�Банком Ƽода ¡ �����

Показать Ƽород 
во всей красе

ǝ ƺƼǱновкǱ пришǳл Ƽаз

Ǣи хвоста
 ни чешǱиÔ

Пример для всеƼо коллектива

ˬбер победил в главной 
номинации премии «ʭанк 
года» портала  >KHF.OR� 
которая вруˋается у˂е в 
��-й раз.

Жюри премии отметило 
трансформацию Сбербан-
ка в Сбер, выпуск на ры-
нок высокотехнологичных 
продуктов и улучшение ка-
чества клиентского обслу-
живания.

«Для нас большая честь 
завоевать главный приз 
одной из самых «народ-
ных» банковских премий 
страны, причём по ито-
гам столь непростого года. 
2020-й для Сбера стал важ-
нейшей вехой и вместил 
в себя огромное количе-
ство событий. Во время 
пандемии мы запустили 
технологические серви-
сы и инициативы в под-
держку наших клиентов, 
а в сентябре представили 
миру новый Сбер – экоси-
стему для решения любых 
жизненных задач челове-
ка. По итогам года Сбер 
вошёл в тройку сильней-

ших брендов мира по вер-
сии Brand Finance и вернул 
себе титул самого силь-
ного банковского бренда 
планеты. Но главным для 
нашей организации всег-
да было и будет доверие 
клиентов, которые видят в 
нас надёжного помощни-
ка, с которым можно доби-
ваться поставленных це-
лей», – отметил Владислав 
Крейнин, старший вице-
президент, директор Де-
партамента маркетинга и 
коммуникаций Сбербанка.

Для справки. «Банк 
года» – ежегодная профес-
сиональная премия, уч-
реждённая порталом Banki.
ru в 2007 году. Цели пре-
мии: определить лучшие 
организации финансово-
го рынка России по итогам 
календарного года, предо-
ставить клиентам досто-
верную и непредвзятую 
информацию для выбора 
надёжного партнёра среди 
компаний, а бизнесу – ори-
ентиры для дальнейшего 
развития.

Сергей Иваǩов.

ˣ Кемерове стартовал 
курс подготовки ˑкс-
курсоводов для во-
лонт˸рской работы в 
период празднования 
300-летия Кузбасса.

Первая встреча буду-
щих экскурсоводов-во-
лонтеров состоялась в 
«Библиотеке на Весен-
ней». На неё пришли око-
ло 30 молодых кемеров-
чан, желающих получить 
навыки и знания в тури-
стической сфере. Среди 
них много молодых лю-
дей, есть люди и в возрас-
те.

Как отметили в пресс-

службе администрации 
Кемерова, главная цель 
курса – формирование в 
Кузбассе профессиональ-
ного сообщества гидов. 
Для этого были привле-
чены специалисты – экс-
курсоводы из музея-запо-
ведника «Красная Горка», 
историки-краеведы, а 
также сотрудники тури-
стических фирм. Они рас-
сказали будущим волон-
тёрам об истории города 
и региона. Кстати, обу-
чение для желающих бес-
платное.

Курсы гидов продлят-
ся три месяца.

ǊǦсаǩа ǚрȳева.

ʯители кемеровского посел-
ка ʽгуновский могут наˋать 
оˉормлять договоры на под-
клюˋение домовладений к 
газу.

Специалисты компании «Газ-
пром газораспределение Томск» 
ввели в эксплуатацию новый га-
зопровод протяженностью семь 
километров в жилом районе Ягу-
новский областного центра. Бла-
годаря этому событию жители 
200 домов по улицам Кадровая, 
Ахтырская, Арктическая, Бело-
зерная, Инженерная, Свободная 
и переулку Складскому получи-
ли возможность подключиться к 
природному газу – наиболее эко-
номичному и экологичному виду 
топлива.

Газопровод построен в корот-

кие сроки с опережением гра-
фика. Его прокладка велась вы-
сокотехнологичным методом 
горизонтального направленно-
го бурения без повреждения до-
рожного полотна и с минималь-
ными неудобствами для жителей.

Компания уже приступила к 
заключению договоров на тех-
нологическое присоединение к 
сетям газораспределения. Для 
этого жителям Ягуновского надо 
обратиться в Клиентский центр 
ООО «Газпром газораспределе-
ние Томск». Он находится в Ке-
мерове по улице Красноармей-
ская, 64, тел. (3842) 75-53-99. 
Время работы: с 9.00 до 18.00, 
вторник – с 9.00 до 21.00, суббо-
та, воскресенье – выходные. Есть 
возможность подать онлайн-за-
явку на сайте компании.

ООО «Газпром газораспреде-
ление Томск» осуществляет ещё 
ряд инвестпроектов. В частно-
сти, завершено строительство 
газопровода в ж.р. Кедровка. В 
этом году в Кемерове планирует-
ся построить и ввести в эксплуа-
тацию распределительные газо-
проводы по ул. Плодопитомник 
и в 9-м микрорайоне ж.р. Лес-
ная Поляна. Таким образом, ещё 
400 домов получат возможность 
подключиться к газоснабжению. 
Отметим, данные проекты ком-
пания реализует в рамках Про-
граммы газификации Кемеров-
ской области на 2020-2024 годы. 
Они финансируются за счёт 
средств специальной надбавки к 
тарифу на услуги по транспорти-
ровке газа.

ƾера СǦворȭова. 

˨а ʭеловском водохранили-
ˍе состоялся ˉинал от-
крытого Кубка Кузбасса по 
ловле на мормыˌку со льда.

В финале чемпионата приня-
ли участие 16 команд из разных 
регионов – Томской, Новоси-
бирской области, Алтайского 
края, и конечно, хозяина со-
ревнований – Кузбасса. Как на-
помнили в региональной Фе-
дерации рыболовного спорта, 
соревнования по ловле на мор-
мышку традиционно приуроче-
ны к 23 февраля и проводятся 
либо в эту дату, либо около нее.

В борьбе за призы Кубка 
спортсмены провели на льду 
Беловского моря девять ча-
сов. В итоге первое место в ко-
мандном зачете заняли томичи, 
второе – новосибирцы, тре-
тье – алтайцы. В личном зачете 
сильнейшим оказался Виктор 
Ильин из Томска, на втором ме-
сте – Вячеслав Бафер из Алтай-
ского Края, на третьем – Иван 
Макаренко из Новосибирска.

По сумме этапов обладате-
лем Кубка Кузбасса в команд-
ном зачёте стала команда «Куз-

фиш» из Новокузнецка. Ее 
участник Валентин Скворцов 
также взял первое место сорев-
нований в личном зачете.

Федерация рыболовного 
спорта Кузбасса приготовила 
призы и в спецноминациях: на-
пример, за самый маленький 
улов. Не оставили без внима-

ния и единственную женщи-
ну-участницу соревнований 
к мужскому дню – Светлану 
Ильину.

Весь улов соревнований 
спортсмены передали в Центр 
сохранения биоразнообразия 
КемГУ – на корм диким птицам.

Соǰȳȶ ƽарǱатова.

ˣ ˨овокузнецке руководитель 
крупной строительной компании 
подал сотрудникам пример бе-
ре˂ного отноˌения к здоровью.

Председатель совета директоров 
компании «Кузбассшахтострой», 
заслуженный строитель России, 
доктор технических наук, профес-
сор Анатолий Ивушкин сам про-
вакцинировался от коронавируса 
и призвал последовать его примеру 
коллег. Для большей убедительно-
сти в компании  подготовили спе-
циальные листовки, в которых го-
ворится:

«Рекомендуем для защиты ваше-
го здоровья и здоровья окружаю-
щих последовать примеру Ивушки-

на Анатолия Алексеевича и пройти 
вакцинацию от коронавирусной 
инфекции. Только вакцинация яв-
ляется надёжным и эффективным 
способом избежать тяжёлой болез-
ни. И только проявив общую ответ-
ственность и заботу о здоровье, мы 
сможем безопасно продолжать ак-
тивную деятельность».

Также прописан алгоритм дей-
ствий. Желающим обезопасить здо-
ровье от ковида надо сообщить об 
этом руководству. Затем составля-
ется список работников компании 
на вакцинацию, которые направля-
ются в указанное медучреждение. 
Прививки будут ставить все дваж-
ды, с промежутком в 21 день.

ƾера СǦворȭова. 
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Дʳ˫˥ʵ˥˨ˬК ̣ �0� А˨ʯ˥˫˩̞ˬ Дrʯ˥˨ˬК ̣ ˪ʽ˭ʺ� ˧ʹ̞
ˬКʱ ̣ ˪ʽ˭ʺ� ˤʳ˫ʺ˥ˣˬКʱַ ˧˩ ̣ ˭˫ʱ� ˣ ʭ˥Л˩ˣ˥� Л˥̞
˨ʱ˨ˬК˥̞Кʳʰ˨˥ʴК˩˧� ˪˩ЛʹˬА˥ˣ˥� ˪˫˩К˩˪ʺ˥ˣˬК˥� 
ʼ˫ˤ˥� К˥˧˥˫˩ˣˬК˩˧ ˧˩� ˪˫˩˧ʹʶЛ˥˨˨˩ˣˬК˩˧ 
˧˩ ̣ ˪˩ ДˣА ˬЛʳʵАʽ� ˣ ʭ˥˫˥ʰ˩ˣˬК˩˧� КАЛ˭А˨˥� 
Кʱˬ˥Л˥ˣˬК˥� К˫Аˬ˨˩ʭ˫˩ДˬК˩˧� ˩ˬʱ˨˨ʱКА˯� К˫А̞
˪ʱˣʱ˨ˬК˩˧ ˧˩ ̣ ˪˩ ˩Д˨˩˧ʳ ʰАʭ˩Л˥ˣʶ˥˧ʳ.
˩Дʱ˨ ˪Аʴʱ˥˨˭ ˬК˩˨ʵАЛˬʽ� �3 ̣ ˣʹʰД˩˫˩ˣ˥̞
Лʱ. ˭АКʱ˧ ˩ʭ˫Аʰ˩˧� ˣ КʳʰʭАˬˬ˥ 30�0� ʵ˥Л˩ˣ˥К 
ˣʹЛ˥ʵʱЛʱˬʺ ˩˭ К˩˫˩˨Аˣʱ˫ʳˬА. ˣ ˧˥Дʱʴʱ˨̞
ˬКʱ˯ ˬ˭Аʴʱ˩˨А˫А˯� ˣ ˩ʭˬ˥˫ˣА˭˩˫А˯ ʱ ˨А Д˩̞
˧Аʶ˨˥ַ ��̞Д˨˥ˣ˨˩ַ ʱʰ˩Лʽʴʱʱ ˨А˯˩Дʱ˭ˬʽ 
��33 ʵ˥Л˩ˣ˥КА.

 Сǭортсменȴ ǭровели на лȵду водоǳранилиȲа девȸтȵ Ȱасов. ǒото ǒе-
дераȯии рȴболовного сǭорта ǈемеровской области.
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 Сотрудники ǭоисковосǭасателȵной слуǤбȴ МƿǑ 
«ǅаȲита населениȸ и территории» г. Новокузнеȯка 
обесǭеȰивали безоǭасностȵ лȷдей в ��метровом 
заǭлȴве. ǒото с сайта ведомства.

// факт

ȣа ɚтой неделе в ȡузбассе стартовал четвȴртый ɚтап 
масштабной профилактической акции «ȼезопасный 
лȴд». �ͮ� межведомственных патрульных групп �в со-
став которых входит более ��� специалистов ȢɃȧ Ȧос-
сии, полиции, представителей органов муниципальной 
власти, общественных и волонтȴрских организаций� 

ежедневно патрулируют места подледного лова рыбы 
и участки водоȴмов, где высок риск провала людей и 
техники под лȴд. ȧ населением проводятся беседы с 
вручением памяток, устанавливаются предупредитель-
ные знаки и информационные стенды, сообщает пресс-
служба ȟɁ ȢɃȧ по ȡемеровской области.

// лесное хозяйство

// право руля

// здоровье

Охота за шишками

Плюс полторы тысячи в парке

Любители зимних заплывов

ˣ Кузбассе наˋат сбор се-
мян сосны обыкновенной.

Акцию объявили лесни-
чие Крапивинского района. 
В заготовке шишки может 
принять участие любой же-
лающий. Их нужно успеть 
собрать до середины марта – 
пока шишки не раскрылись 
и семена не рассыпались.

В планах лесничества – 
сбор 600 кг шишек, а в це-
лом по области требует-
ся собрать около четырех 
тонн в рамках регионально-
го проекта «Сохранение ле-
сов» национального проек-
та «Экология» (реализуется 
по инициативе президента 
РФ Владимира Путина).

«У нас предусмотрено 
несколько мероприятий в 
рамках нацпроекта, – отме-
тила начальник отдела ох-
раны защиты и воспроиз-
водства лесов департамента 
лесного комплекса Кузбасса 
Дина Шашкова. – Это лесо-
восстановление, оснащение 
противопожарной и лесохо-
зяйственной техникой на-

ших лесничеств и форми-
рование запаса семян для 
выращивания посадочно-
го материала. Мы собира-
ем семена как на запас, так 
и для посевов в пяти лес-
ных питомниках, чтобы вы-
полнить первое мероприя-
тие – восстановление лесов 
взамен погибших или выру-
бленных».

На сайте департамен-
та указаны номера телефо-
нов лесничеств, по которым 
можно уточнить, где в каж-
дой территории принима-
ют шишки. Существует два 
пути заготовки семян: со-
бирать с поваленных или 
с растущих деревьев или 
пользоваться стремянка-
ми, специальными инстру-
ментами, не пренебрегая 
техникой безопасности. За-
готовка семян – это возмож-
ность дополнительного за-
работка для жителей. Так, 
Крапивинское лесничество 
закупает сосновые шишки 
по цене 45 рублей за кило-
грамм.

ǉаǠеǢǠа ƽойǦова.

˪о итогам января Кемеровская 
область заняла первое место 
в ˬибири по обˎ˸му покупок 
новых легковых автомобилей.

По данным аналитического 
агентства «АВТОСТАТ», за пер-
вый месяц кузбассовцы поста-
вили на учёт 1476 легковых ав-
томашин из салона. Это на 2,6% 
меньше, чем годом ранее. В ТОП-
30 регионов по объёму рынка 
Кемеровская область занима-
ет 18 место. Следом идут ещё два 
сибирских региона: Новосибир-
ская область с 1269 экземпляра-
ми (+16%) и Красноярский край с 
1193 (-3,2%).

В целом по России объём рын-

ка новых легковых автомобилей 
в январе снизился на 7,4%. А вот 
автокредитование, наоборот, по-
шло в рост. По данным 4000 кре-
диторов, передающих сведения в 
Национальное бюро кредитных 
историй, россиянине купили в 
кредит 65,3 тысячи автомобилей 
(новых и подержанных). Это на 
5% больше, чем за аналогичный 
период прошлого года.

Между тем для Кузбасса, как 
и для некоторых других регио-
нов, общероссийская тенденция 
оказалась не характерна. В янва-
ре жители региона оформили на 
36,7% меньше займов на покуп-
ку авто, чем годом ранее. И это 
самая быстро растущая отрица-

тельная динамика в ТОП-30, хотя 
по количеству зай мов – 1151 – ре-
гион находится в середине списка. 
Большинство из почти 1,5 тыся-
чи новых авто (а именно покуп-
ку авто из салона, по статистике, 
чаще кредитуют банки) кузбас-
совцы приобрели в кредит.

По данным исследования 
агентства РИА, проведенного в 
2020 году, 29,7% кузбасских се-
мей могут взять в кредит и содер-
жать недорогой автомобиль за 
550 тысяч рублей. Общероссий-
ский показатель – 28,3%. В рей-
тинге доступности покупки авто-
мобиля в регионах Кемеровская 
область занимает 23 место.

ǆǤра ƼǰаǩасеǩǦо.

�� ˉевраля в Кемерове 
состоятся третьи откры-
тые кузбасские сорев-
нования по криатлону 
«ˬнегориада».

Они пройдут на озе-
ре Красном и будут состо-
ять из трёх этапов – лыж-
ной гонки на 500 м, бега на 
500 м и плавания на откры-
той воде на расстояние 25 м. 
От каждого города выстав-
ляется женская и мужская 
команды, а также команда 
ветеранов 50+.

В этом году проводит-
ся только командный за-
чёт в этом снежно-водном 
многоборье. Регистрация 
участников закрыта. На 
старт в итоге выйдут 25 ко-
манд из разных террито-
рий Кузбасса. В каждой по 
три спортсмена.

В прошлом году, ког-
да подводились итоги и в 
личном зачёте, в криатлоне 
участвовали 80 человек.

А в прошедшие выход-

ные федерация зимнего 
плавания Кузбасса прове-
ла соревнования в Ново-
кузнецке, на реке Кондома 
в парке отдыха «Водный». 
Там был организован вто-
рой открытый городской 
фестиваль по криатлону.

Отметим, федерация 
зимнего плавания Кузбас-
са, она же – региональный 
представитель Федерации 
зимнего плавания России, 
включает в себя три куз-
басских клуба любителей 
зимнего плавания: кеме-
ровский «СнеГири», ново-
кузнецкий «Моржи Кузбас-
са» и «Моржи Юрги».

Президент федерации 
зимнего плавания Кузбасса 
Елизавета Пономарева от-
мечает, что с каждый годом 
становится все больше лю-
бителей такого вида много-
борья. Ведь это не только 
возможность ставить спор-
тивные рекорды, но и зака-
лять свое здоровье.

ǊǦсаǩа ǋаǩарǤǩа.

// ЗОЖ

Большой праздник спорта для всей семьи
�� ˉевраля в наˌем регионе 
впервые пройд˸т лы˂ный 
мараˉон «Кузбасс-ски». ˬо-
ревнования� уˋастниками 
которого станут любители 
активного отдыха из разных 
регионов ˫оссии� состоятся 
в областной столице.

Любительские соревнова-
ния «Кузбасс-ски» входят в 
престижную всероссийскую се-
рию лыжных марафонов Russia 
Loppet, объединяющую свы-
ше 40 городов и более 200 ты-
сяч лыжников по всей стране. В 
Кемерове на старты выйдут 350 
зарегистрированных участни-
ков, причём 150 из них приедут 
из 18 регионов.

Для проведения состяза-
ний выбран не Сосновый бор, 
обычно принимающий массо-
вые забеги (например, «Лыж-
ню России»), а лыжная база 
«Локомотив». Это объясняет-
ся правилами марафона: трасса 
должна быть не менее 10 кило-
метров. Кемеровская трасса не 
из простых, на дистанции лыж-
никам предстоит преодолеть 
подъём протяжённостью около 
850 метров. Однако организа-
торы предусмотрели так назы-
ваемую транзитную зону для 
участников, которым предсто-
ит пробежать несколько кру-
гов, чтобы они заходили на эту 
«горку» только один раз, на фи-
нише.

Самые юные лыжники про-
бегут 600 метров, для ребят 
постарше дистанция составит 
3 км, «десятка» рассчитана на 
юниоров и любителей, не так 
давно вставших на лыжи. Бо-
лее подготовленные лыжники 
записались на 25 километров, а 
самые уверенные в себе участ-
ники попробуют свои силы 
на марафонской дистанции 
в 50 км. Уже известно, что на 

«полтинник» выйдут 150 лыж-
ников.

«Не каждый готов пробежать 
50 километров, и уж тем более 
приехать для этого в Кузбасс. 
В этом марафоне участвуют те, 
кто любит лыжи всей душой. 
На «Кузбасс-ски» заявились 
как любители, так и професси-
ональные лыжники, в том чис-
ле спортсмены, уже завершив-
шие свою карьеру, – рассказал 
на пресс-конференции серебря-
ный призёр зимней Олимпиа-
ды в Сочи 2014 года, президент 
Федерации лыжных гонок Ке-
меровской области Александр 
Бессмертных. – К сожалению, 
сам я не смогу принять участие 
в марафоне, так как в этот день 
буду выступать в финале Кубка 
России в Сыктывкаре».

Для гостей лыжного мара-
фона будет подготовлена кон-
цертная программа, зона отды-
ха, детская площадка, фуд-корт 
и многое другое.

«В Скандинавии, где стра-
ны схожи с нами по климату, 
подобные лыжные марафоны 
очень популярны. Основная 
идея в том, что это не спорт 
высших достижений, а массо-
вое, можно сказать, семейное 
мероприятие на свежем возду-
хе, – отметил министр физи-
ческой культуры и спорта Куз-
басса Сергей Мяус. – Думаю, 
интересно будет всем: и лыж-
никам, и болельщикам. Всех 
приглашаем на большой празд-
ник спорта в ближайшую суб-
боту на кемеровский лыжный 
стадион «Локомотив».

Добавим, что 27 февраля в 
связи с проведением «Кузбасс-
ски» будет запрещена стоянка 
на Сосновом бульваре. Гости 
лыжного марафона смогут при-
парковаться рядом с ТЦ «Све-
тофор», на стоянке около кар-
диоцентра и возле Кузбасского 
технопарка.

Сергей Исмагамбетов.

 ǒото Сергеȸ ǁавриленко.
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Тенденции на авторынке в 
наступившем году во многом 
сформировались из негативных 
факторов ковидной макроэко-
номики. ВВП упал во всем мире, 
кроме Азии, и даже ниже, чем 
в кризисном 2009 году. Обще-
мировые продажи автомобилей 
упали на 14%, до 77,7 млн экзем-
пляров. Россия на этом фоне вы-
глядит лучше. 

Упал и не отͥался
Как обращает внимание ди-

ректор «АВТОСТАТА» Сергей 
Целиков, в ТОП-15 авторынков 
стран-лидеров лишь один – юж-
нокорейский – показал поло-
жительную динамику (+5,8%). 
Остальные ушли в минус. При-
чём Китай, откуда пошёл коро-
нокризис, упал всего на 2%, то 
есть там ситуация на порядок 
лучше, чем во всем заразившем-
ся от него мире. Сильнее всего 
пострадали Испания, Франция, 
Великобритания, Мексика – 
там падение рынка составило 
около 30%. 

Россия с 1,6 млн продан-
ных новых авто (-9,1%) в ТОП-
15 находится на десятом ме-
сте (вообще только три рынка 
вместе с нашим показали дина-
мику лучше глобальной). Полу-
чается, мы вышли из ковидно-
го года с меньшими потерями, 
чем другие. Тем не менее рос-
сийский авторынок по ито-
гам 2020 года откатился лет на 
шесть назад, констатирует экс-
перт. В 2014 году, после само-
го успешного за последнее де-
сятилетие 2013-го, он упал на 
10%. «Фактически мы на тот 
момент получили кризис, не 
как в 2008 году – V-образный, 
что называется, упал – отжал-
ся, пошёл дальше, – рассуждает 
Сергей Целиков. – Здесь клас-
сическая буква L, то есть упал 
и не отжался наш рынок. Была 
попытка отжимания где-то в 
2017-2018 году, и все надеялись, 
что пошло восстановление и мы 
вернёмся снова к показателям 

2-2,5 млн авто в год. Не случи-
лось, потому что – кризис, и он 
связан с новым фактором чёр-
ного лебедя в виде ковида».

Что будет с авторынком в 
этом году? Как отмечает дирек-
тор «АВТОСТАТА», в послед-
ние 20 лет наблюдается кор-
реляция между ростом цен на 
нефть и ростом продаж авто. В 
прошлом нестандартном году 
ситуация была другой – рынок 
немного отвязался от нефти, но 
тем не менее на длинном проме-
жутке, уверены аналитики, эта 
корреляция сохранится. По оп-
тимистичному сценарию рос-
сийский рынок новых легковых 
автомобилей может вырасти на 
4%, при пессимистичном – упа-
дет примерно на 12%, то есть 
вернется на уровень 2009 года 
(1,3 млн шт.). Базовый сцена-
рий – минус 5,5%. На начало 
года цена баррели нефти марки 
Brent перешла за 60 долларов, и 
даже есть прогнозы, что в мо-
менте она может достигнуть 80, 
комментирует спикер. В этом 
случае можно рассчитывать на 
рынок в плюсе. Ситуация бо-
лее-менее прояснится в апреле, 
а окончательное её понимание 
появится не раньше конца вто-
рого полугодия. 

͐прос на свеͥиΨ про͠е͢
За последние шесть лет сред-

невзвешенная цена новых лег-
ковых автомобилей в России 
увеличилась на 68%. Япон-
ская йена по отношению к ру-
блю за этот же период выросла 
на 102%, доллар США – на 96%, 
евро – на 84%, юань – на 83%. 
И в этом нужно искать объяс-
нение, почему автомобили до-
рожают. 

«Есть много факторов, ко-
торые в этом году влияют на 
рынок, – резюмирует Сергей 
Целиков. – Основной из них – 
снижение платёжеспособно-
го спроса с параллельным по-
дорожанием автомобилей. За 
прошлый год средневзвешен-
ные цены выросли на 7%, при 
том, что номинальные – на 16%. 
В начале года мы видим даль-
нейшее изменение ценников. 
Я боюсь, что в этом году новые 
авто станут для многих просто 
недоступны и еще больше лю-
дей переключатся на вариант с 
пробегом. Я думаю, что свежие 
подержанные авто становят-
ся реальной альтернативой но-
вым при цене в 1,5-2 раза ниже. 
Люди будут выбирать вместо 
новых качественные, свежие 
б/у».

Рынок автомобилей с про-
бегом в России как минимум 
не упал даже в 2020 году, пока-
зав +2% уровню позапрошлого 
года. Эксперты объясняют это 

в том числе дефицитом новых 
авто в салонах во второй поло-
вине года – даже те, кто имел 
возможность купить новую ма-
шину, вынужден был переклю-
читься на б/у. Пока на рынке 
превалируют старые автомо-
били: из 5,5 млн купленных в 
2020 году больше половины ма-
шин в возрасте старше десяти 
лет, и только 13,6% – до пяти 
лет. Тем не менее этот целевой 
сегмент активно стимулирует-
ся за счёт трейд-ин, программы 
которого есть у большинства 
марок. «Те, кто хотел поменять 
машину, сдавали её дилерам и 
покупали новую, – комменти-
рует исполнительный директор 
«АВТОСТАТА» Сергей Удалов. – 
Те марки, у кого были машины 
для покупки по госпрограмме, 
тоже показали хорошую дина-
мику».

Напомним, топ рынка сре-
ди авто с пробегом по итогам 
2020 года возглавляет тройка 
LADA, TOYOTA и NISSAN. Об-
щероссийская тенденция с точ-
ностью отражается в Кузбассе: 
у нас на вторичном рынке лиди-
ровали те же самые марки в той 
же последовательности. И надо 
сказать, что в общей структу-
ре покупок авто с пробегом на 
9% к 2019 году вырос объём ма-
шин не старше пяти лет. Таким 
образом, доля приобретённых 
в 2020 году авто целевого сег-
мента в регионе составила 1,4%. 
Такое же соотношение в сосед-
ней Новосибирской области. 
В Красноярском крае – 1,7%.

Ещё один фактор, который 
влияет на рост рынка подер-
жанных авто, – кредитование. 
Доля автокредитов на машины 
с пробегом (среди всех автозай-
мов) за последние четыре года 
выросла с 18 до 29%. «Сейчас 
дилеры активно начинают про-
давать пробег – соответствен-
но, больше авто продаётся с 
участием заёмных средств, – 

говорит Сергей Удалов. – В 
2020 году, когда резко падали 
выдачи кредитов и появился 
дефицит в автосалонах, вырос-
ла доля кредитования на авто с 
пробегом. И перетекание меж-
ду рынками – серьёзное».

Вреͪя кроссоверов
Как мы уже писали, рынок 

автокредитования в России в 
2020 году просел на 6% в шту-
ках и прибавил в деньгах на 1%. 
Причём в Кузбассе зафиксиро-
вано наиболее серьёзное па-
дение выдачи по сравнению с 
2019 годом (-20,3%). При этом 
по объёму покупок новых авто-
мобилей, на которые выдаётся 
большая часть всех автокреди-
тов, Кемеровская область зани-
мает первое место в Сибири на 
протяжении четырёх послед-
них лет.

Самой продаваемой маркой 
на первичном авторынке в Куз-
бассе в 2020 году стала LADA 
(на втором месте – KIA, на тре-
тьем – HYUNDAI), как и в Рос-
сии в целом. Сергей Целиков 
считает, что представитель 
российского автопрома про-
должит чувствовать себя луч-
ше рынка и в этом году. «Марка 
позиционирует себя в нижнем 
ценовом сегменте и ориенти-
руется на массового покупате-
ля, – объясняет директор «АВ-
ТОСТАТА». – Кроме того, есть 
две причины, которые помо-
гают «Ладе» показывать хоро-
шие цифры. Первое – это пере-
ход из «Шевроле Нивы» назад в 
«Ниву». Статистика начала от-
ражаться с середины прошлого 
года снова в «Ладе», а не в GM-
AvtoVAZ. Второе: бренд «Дат-
сун» – это фактически пере-
лицованные «Лада Гранта» – в 
середине прошлого года почти 
свернулся. Я думаю, это помо-
жет «Ладе» продавать больше 
«Гранты».

Что касается типа новых лег-
ковых авто, то по-прежнему 
лучше рынка смотрится сегмент 
SUV (серднеразмерные кроссо-
веры) – в него идут производи-
тели. По сути, он заместил сег-
мент универсалов, минивенов 
и оттянул на себя часть хэтчбе-
ков, говорит эксперт. Сейчас 
почти половина продаваемых 
в России авто относится к типу 
SUV. И лидирует здесь, как и не-
сколько последних лет, Hyundai 
Creta. Примечательно, что в 
июле, когда по всей стране на-
чался рост продаж новых авто 
после ослабления коронавирус-
ных ограничений, самой прода-
ваемой машиной в Кузбассе был 
именно этот городской кроссо-
вер.

Мнения экспертов насчёт 
ближайшей судьбы рынка ав-
токредитования, от которо-
го во многом зависит положе-
ние дел в продажах, расходятся. 
Аналитическая компания Frank 
RG в своём базовом прогнозе 
на 2021 год дает плюс в 8%. Её 
представитель Станислав Сухов 
говорит, что бурного роста не 
будет и что цикл снижения про-
центных ставок заканчивается. 
Владимир Шикин из «Нацио-
нального бюро кредитных исто-
рий», напротив, считает, что 
понижающий тренд прошлого 
года перейдёт на год нынешний.

Надежды на рост связаны с 
продлением госпрограмм суб-
сидирования. В «АВТОСТА-
ТЕ» заметили: как только пре-
кращается их действие, доля 
автокредитов резко снижает-
ся. Минпромторг РФ уже со-
общал о планах на 2021 год 
выделить 16 млрд на стимули-
рование спроса в отечественном 
автопроме. Из них 8,9 млрд ру-
блей направят на поддержку ав-
токредитования физлиц. Про-
грамма предполагает скидку в 
10% на уплату первого взноса.

ǆǤра ƼǰаǩасеǩǦо.

актуально

На ƀƉŵ поеŭеŵ в ŰавŻраƁниŲ ŭенƅ

 ǒото ǒедора ƿаранова.

˨а 5& е˂егодном ˉоруме #LO�RQL� организо-
ванном аналитиˋеским агентством «Аˣ˭˩-
ˬ˭А˭»� ˑксперты дали свой прогноз развития 
ситуации на авторынке в �0�� году. ˣ какую 
сторону он дви˂ется� как изменятся цены на 
автомобили и предпоˋтения автовладельцев� 
обсудили аналитики� дилеры и другие пред-
ставители сˉеры.

 На вториȰном рȴнке в ���� году на �� вȴросла долȸ молодȴǳ маȱин ^ до ǭȸти лет.
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// юбилей

// инициатива

 ǅайнаб Валиуллина.  
ǒото ǉȷбови Ивановой.

ŘоųориŻƅ Śибирƅ Űаново

Телевизионный (в форма-
те реалити) исторический про-
ект реализуют «Региональ-
ный медиахолдинг «Кузбасс» 
и музей-заповедник «Томская 
Писаница» под руководством 
Министерства культуры и на-
циональной политики Кузбас-
са. По замыслу авторов, совре-
менники повторят маршрут 
экспедиции 1721 года шведско-
го офицера на русской службе 
Готлиба Мессершмидта из Том-
ска в Кузнецк (Новокузнецк). 
Участникам предстоит управ-
лять полноразмерным парусно-
гребным судном под названием 
«Орёл». Мы уже рассказывали о 
нём в одном из прошлых номе-
ров. «Орла» создали кузбасские 
мастера-корабелы – по обра-
зу и подобию лодок-стругов, на 
которых служилые люди осва-
ивали Сибирь. В прошлом ноя-
бре корабль спустили на воду у 
берегов «Томской Писаницы» 

– ходовые испытания прошли 
успешно.

Экспедиция на струге стар-
тует 19 мая. Сотрудники музея 
подсчитали, что путь, повто-
ряющий легендарный маршрут, 
включая остановки в местах, 
связанных с освоением Кузбасса, 
займёт 10 дней.

«Математика очень простая: 
дистанция лоции и скорость, – 
объясняет заместитель директо-
ра музея-заповедника по науч-
ной работе Илья Арефьев. – Но 
мы не исключаем, что впереди 
будут мели, дожди, бури, паля-
щее солнце… Всё это может уско-
рить или замедлить перемеще-
ние нашего струга».

Участников экспедиции ждёт 
погружение в быт тех времён: 
историческая одежда, оружие 
и никаких электронных гадже-
тов. Ночевать придётся под от-
крытым небом прямо в лодке, 
готовить – на костре. Словом, 
современные покорители Сиби-
ри испытают на себе лишения и 
тяготы служилых людей нача-
ла XVIII века. «Конечно, мы не 
можем лишить участников аб-

солютно всех благ современной 
цивилизации, но мы будем мак-
симально придерживаться заяв-
ленных позиций, чтобы погру-
зить их в исторический контекст, 

– продолжает собеседник газеты. 
– Проект, прежде всего, об ощу-
щениях: воспринимайте Сибирь 
так, как её воспринимали 300 
лет тому назад».

Заявки на участие в проекте 
принимаются от совершенно-
летних претендентов до 8 мар-
та на сайте телеканала «Кузбасс 
первый». Команда телеканала 
будет сопровождать команду 
«Орла» на суше и на воде. Теле-
канал также проведет промежу-
точные кастинги среди желаю-
щий попробовать себя на роль 
первопроходцев Притомья. Как 
заверили телевизионщики, за-
дания на кастингах будут слож-
ные: кандидатам предстоит 
продемонстрировать физиче-
скую силу и выносливость. Фи-
нальные испытания пройдут на 
территории «Томской Писани-
цы».

Пожалуй, единственный су-
щественный анахронизм про-
екта – это возможность при-
сутствия женщин на корабле. В 
начале XVIII века этого не мог-
ло быть по определению. В та-
ких экспедициях участвовало 
сугубо мужское население, пото-
му что уровень комфорта в них 
был равен нулю, а то и уходил в 

минус, объясняет Илья Арефьев. 
Женщины приходили в Сибирь 
по стопам мужчин, когда уже 
формировалась оседлость: соз-
давалась деревня, дом. А освое-
ние новых земель было исклю-
чительно мужской историей. Но 
сегодня гендерное равноправие 

– к участию в проекте приглаша-
ются также и женщины. Однако 
они должны понимать: никаких 
поблажек для прекрасного пола 
в команде «Орла» не будет – ус-
ловия одни для всех.

«Мы ждём, прежде всего, 
психологически стойких лю-
дей, потому что им предстоит 
находиться в одной группе на 
протяжении десяти суток, – об-
ращает внимание заместитель 
директора музея-заповедни-
ка. – Это достаточно долго для 
современного человека. Коман-
да будет работать в «закрытом» 
пространстве струга без телефо-
нов и привычной связи с внеш-
ним миром. Вы будете видеть 
единомышленников, готовых 
идти к единой цели – пройти 
500 километров и добраться до 
Новокузнецка».

Если всё вышесказанное – 
про вас и вы хотите отправиться 
в путешествие, чтобы покорить 
Сибирь в мае 2021 года, скани-
руйте QR-код и заполняйте заяв-
ку на сайте телеканала «Кузбасс 
первый»!

Соǰȳȶ ƽарǱатова.

ˬтартовал при˸м заявок на уˋастие в реали-
ти-проекте «300 лет открытий – ˪окорение 
ˬибири»� в рамках которого десять ˋеловек 
повторят реˋной путь колонистов-первопро-
ходцев из ˭омска в ˨овокузнецк в условиях� 
максимально прибли˂енных к историˋеским 
реалиям. ˣ команду струга «˩р˸л» набирают 
сильных� волевых му˂ˋин и ˂енˍин� готовых 
к лиˌениям и подвигам.

ʯительнице Кузбасса  
�� ˉевраля исполнится  
сто лет� но ˑто по паспорту. 
˨а самом деле� она старˌе.

В Полысаеве ветеран Великой Отече-
ственной войны Зайнаб Аюповна Вали-
уллина готовится к празднованию свое-
го дня рождения. Хотя вековой юбилей 
она отметила ещё в 2020-м. «Год поте-
рялся лишь потому, что новорожден-
ную девочку долго не регистрировали», 

– объяснили в пресс-службе администра-
ции Полысаевского городского округа.  
Зайнаб Аюповна служила зенитчицей-
пулемётчицей третьего девичьего бата-
льона 37-го зенитно-пулемётного полка. 
Это по-настоящему боевая женщина. А 
ещё она награждена медалью «Материн-
ство». К слову, именинница и сегодня жи-
вёт в окружении родных. У счастливой 
бабушки 10 внуков, 8 правнуков и один 
праправнук. Часто она рассказывала им о 
войне. Одна картина до сих пор всплыва-
ет в памяти, как на неё немец с автоматом 
пошёл. Не уступила, а внезапная ярость 
силы только поприбавила. Девушка ор-
лицей набросилась на врага и выбила из 
его рук ствол. В тот раз не убила. Пожале-
ла. А чтобы он не смог продолжить пре-
следование, выстрелила ему в ноги.

…Пулемёт и патроны приходилось пе-
ретаскивать на себе. Спать ложились в 
ящики от боеприпасов, одеялом служил 
брезент. Долгие переходы, страшные 
бои. Оправдала своё имя Зайнаб – «креп-
кая», «насыщенная». А ведь она была де-

вятым ребёнком в семье. Малой Родиной 
стало маленькое село в Казани. Причём 
отец так и не увидел малышку – умер не-
задолго до её появления на свет. Дово-
енная жизнь была как у всех: окончила 
школу и пошла работать в поля, вязать 
снопы. Подросла и устроилась продавцом 
в сельпо. Всё шло своим чередом, и тут 
война. В июле 1943-го в два часа ночи в 
их дом принесли повестку на фронт, уже 
третью по счёту, на сей раз для Зайнаб  
Аюповны. Причём отправка была уже че-

рез несколько часов. К тому времени из 
деревеньки забрали всех мужчин... 

«Бомбёжки были страшные. Мы от 
бесконечных взрывов как одуревшие хо-
дили, – рассказала бывшая пулемётчица. 

– Несмотря на мороз, раздевались до по-
яса и снегом мылись. Видимо, и сохрани-
лись так хорошо. Здоровье у меня крепкое 
было». В 1944 году 37-й зенитно-пулемёт-
ный полк двинулся в Польшу. Как вспо-
минает ветеран, там уже вздохнули сво-
боднее. А Победу встретили в Праге. «Я 
стояла на посту, рядом в комнате спа-
ли командиры. Слышу, по радио переда-
ют: мы победили! Я давай в дверь стучать 
командирам. Кричу им, что война кон-
чилась!» – сказала со слезами на глазах 
женщина. Пулемётчиц первым эшелоном 
домой отправили. Весь поезд цветами 
украсили, а на каждой станции их мест-
ные жители с музыкой встречали. Своих 
боевых подруг фронтовичка ценит и по 
сей день.

Послевоенное время было тоже тяжё-
лым, голодным. В Казани на заводе Зай-
наб Аюповна познакомилась со своим бу-
дущим мужем Закеем, тоже фронтовиком. 
К слову, главным угощением на свадь-
бе стал чай с хлебом. Жили молодожёны 
в сарае со скотиной. Но были счастливы, 
планы строили – главное, что война за-
кончилась.

А через много лет, в 1957-м, большая 
семья Валиуллиных (у них уже было пять 
детей: два сына и три дочери) переехала в 
Полысаево. Муж начал работать на шах-
те «Кузнецкая», она – на заводе крупно-
панельного домостроения.

Зайнаб Валиуллина за героизм и пре-
данность Родине в годы Великой Оте-
чественной войны награждена орденом  
Отечественной войны, медалью Георгия 
Жукова.

Как говорят соседи Зайнаб Аюповны, 
бабушка очень позитивная и аккуратная. 
Правда, слышать стала плохо, да и память 
подводит. Сейчас она живет с одной из 
своих дочерей и зятем. В том самом доме, 
который купили некогда вместе с супру-
гом.

Ƽǧеǩа СмǤрǩова.

Śилƅнаƈ хрżпųаƈ женƂина

// между тем
ȥо информации ȡемеровостата, числен-
ность долгожителей ȡузбасса на � янва-
ря ͬ�ͬ�-го �а данные ɚти самые свежие� 
составила �ͬ�ͬ� человек. ȣапомним, что 
по классификации долгожителями счи-
таются люди в возрасте �� лет и более. 
ɀз общего числа старейшин – в город-
ской местности проживают ��ͮ� чело-
век ��ͬ,�ґ�, в сельской – ͬ��ͭ человека 
���,ͬґ�. ȧреди долгожителей ͬ�ͬ� муж-
чина �ͬ�,�ґ� и ���� женщин ���,ͬґ�.
ȥреодолели ���-летний рубеж ͬ�ͮ жи-
телей области ��� мужчина и ��� женщи-
ны�, из них ��ͬ – горожане, �ͭ – сельчане. 
ȣаибольший удельный вес долгожителей 
в общей численности населения наблю-
дался в йском муниципальном округе и 
Ȩисульском районе �по �,�ґ�, Ȩайгинском 
городском округе и ȟурьевском муни-
ципальном округе �по �,�ґ�, ȼеловском 
городском округе и Ȩяжинском муници-
пальном округе �по �,�ґ�.
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ŉ ųаų ƆŻо по�рżźźųи"

 Станислав Оленев. ǒото Сергеȸ ǁавриленко.

͈нтернет ͣиктͱет ͪоͣͱ
– Станислав, не секрет, что 

язык – живая система, он не 
может быть законсервиро-
ванным. Но каковы границы 
нормы? Есть ли они?

– Норма стремится к тому, 
чтобы не меняться. Для чего это 
нужно? Например, для понима-
ния текстов 200-летней давно-
сти. Сегодня мы читаем произ-
ведения Пушкина и понимаем в 
них почти всё, кроме, возмож-
но, некоторых названий блюд, 
одежды. Норма постоянно ко-
леблется. Где-то она более ста-
бильна, где-то нет. В лексике 
слово может появиться, три года 
активно использоваться, а затем 
про него все забывают. Напри-
мер, 15-летний сегодня не знает, 
что такое «пейджер».

Грамматика довольно ста-
бильна, но и в ней происходят 
изменения. Все исследователи 
говорят о том, что современный 
русский язык становится более 
аналитичным, как английский. 
Например, появляются нескло-
няемые слова. Сегодня в рекла-
ме практически повсеместно не 
склоняются названия брендов. 
По норме должно быть «купил в 
«Макдональдсе», а в рекламе мы 
слышим «в этом месяце только в 
«Макдоналдс».

В области синтаксиса измене-
ния, как правило, начинаются в 
устной речи, потом, если наби-
рают популярность, могут пере-
кочевать в письменную. Вот раз-
дражающий всех в речи молодых 
людей оборот «то, что». Напри-
мер, «она жалуется, то, что не 
успела приготовиться», хотя 
правильно сказать «на то, что». 
В устной речи молодых людей до 
16 лет – это уже норма. Исклю-
чение, мне кажется, составляют 
лишь те, кто читает много хоро-
шей литературы.

– Думаю, на речь подрост-
ков сегодня влияет интернет. 
Это так?

– Молодые люди себя более 
активно проявляют в сети. Если 
средний 30-40-летний человек 
обходится фейсбуком и инста-
грамом, то у молодёжи сегодня 
ТикТок, завтра АскМи, потом 
Формспринг. Появляется много 
всего, подростки в этом варятся, 
все они играют в онлайн-игры, а 
там любое действие называется 
жаргонным словом. А молодёж-
ные словечки типа «рофлить» 
распространяются молниенос-
но. Какой-нибудь блогер с мил-
лионом подписчиков начал так 
говорить, и они повторяют за 
ним.

– Как воспринимать вот эти 
«хейтить», «рофлить» и дру-

гие слова в речи подростков? 
– Мне кажется, это нормально. 

Если ты в юности не пользуешь-
ся жаргоном, это странно. Если 
продолжаешь им пользоваться в 
50 лет, это тоже странно. В 90-е 
годы, во времена нашей юности, 
тоже были словечки типа «вы-
шак», «отпад», «вилы». Сейчас 
молодёжь уже так не говорит.

– Может, пора выпускать 
переводчики с молодёжного 
на русский?

– Они существуют. По крайне 
мере, в англоязычном интернете 
есть хороший сайт, где собраны 
абсолютно все английские слен-
гизмы. Русские можно просто 
поискать в интернете.

͍снова неͦы͠леͪа
– Станислав, деловой язык 

тоже достаточно пластичен и 
обрастает всё новыми заим-
ствованиями: «спич» вместо 
«речи», «амбассадор» вместо 
«лица компании»…

– Активные заимствования 
характерны больше для марке-
тологов, ивент-менеджеров, фи-
нансистов. Эти сферы склонны 
копировать западный образец 
экономики, образа жизни, цен-
ностей. В речи москвичей этого 
я слышу больше.

В IT-сфере встречаются тер-
мины «митап», «дэмодэй», за-
имствованные из Силиконовой 
долины. Все слова английские, 
и можно догадаться, о чём речь. 
Например, «форсить» – «раскру-
чивать, усиливать», «форсить 
хэштеги». В некоторых случа-
ях их сложно заменить русским 
аналогом. К примеру, «дэмодэй» 

– это специальная конференция, 
на которой сотрудники высту-
пают с рассказом о том, что они 
сделали за месяц или неделю.

– Нельзя это назвать про-
стым словом «отчёт»?

– «Отчёт» не передаст всех 

оттенков значения. Дэмодэй, 
по сути, это демонстрацион-
ный день. Причём более важ-
ная часть – это обратная связь, 
реакция, которую даёт ауди-
тория. Есть слова, которые за-
менить сложно, но некоторые 

– легко. Мне, например, не нра-
вятся многие слова из сферы об-
щественного питания. Зачем пе-
ченье называть «кукисами»? Это 
такие американские овсяные 
печенья с шоколадом, которые 
продаются поштучно, но стоят 
как килограмм. Видимо, поэто-
му и «кукисы».

– То мы немцев и голланд-
цев любили, то французов. А 
сейчас такое мощное англий-
ское влияние…

– А оно сейчас везде. Англо-
американская культура оказа-
лась очень влиятельной, бла-
годаря в том числе литературе 
и тому, что английский язык 
прост для усвоения. Шутка есть 
такая: «Какой сейчас самый рас-
пространённый в мире язык?» – 
«Плохой английский».

– Взявший к тому же на во-
оружение интернет…

– Интернет ускоряет все язы-
ковые процессы. Возьмем слово 
«маска». Пять лет назад не было 
выражения «попробовать новую 
маску». Теперь, благодаря снэп-
чату и инстаграму, оно есть. Там 
в историях есть возможность 
наложить на видео разные ма-
ски: брови, усы, корону и так да-
лее.

Общественная жизнь в це-
лом стала более активной. Де-
сять лет назад никто не знал, что 
такое автозак. Сейчас почти все 
знают. Многие понятия обраста-
ют оценочными ярлыками: «хо-
мячки», «навальнята», «двор-
цовство», и это тоже языковое 
творчество.

Новое моментально осваива-
ется и так же моментально за-
бывается. Переживать по это-

му поводу не совсем правильно. 
Литературный язык остаётся 
таким же, как был. Писатели и 
журналисты как писали, так и 
пишут. Всегда привожу в пример 
бывший популярным в нулевых 
годах так называемый «язык 
падонкаф» – орфографически 
максимально неправильное 
письмо. Все говорили, что это 
погибель русского языка. Ниче-
го подобного. Осталось букваль-
но несколько выражений «пеши 
исчо», «аффтар, выпей йаду», 
«готично».

͈ͦͪенения  
это норͪалͺно

– Масса людей поколения-
ми говорит «лОжить», «звО-
нит». На каком основании и 
кем определяются правила и 
нормы русского языка? Мо-
жет, пора их менять, идти на-
встречу носителям языка?

– Решают лингвисты, но де-
лают это на основании наблю-
дения за реальной практикой. 
Помимо частотности употребле-
ния, есть ещё шесть-семь крите-
риев, нужных для того, чтобы 
признать какую-либо единицу 
нормативной. Если появляется 
какой-то вариант, он должен вы-
полнять дополнительную функ-
цию. Допустим, вариативное 
ударение в слове: одно исполь-
зуется в профессиональной речи, 
как «компАс», а «кОмпас» – в 
общелитературной. В случае со 
словом «звОнит» есть несколь-
ко критериев, по большинству 
оно уже проходит, кроме соци-
ального одобрения и признания 
образованных людей. Когда так 
начнут говорить известные по-
литики, журналисты, писатели, 
филологи, тогда оно точно попа-
дет в словарь. Хотя я бы его уже 

включил как просторечное или 
разговорное.

– Какой срок требуется но-
вой норме, чтобы укоренить-
ся?

– По-разному. В случае с уда-
рением десятилетия. Понача-
лу был «маркЕтинг», сейчас у 
всех слышу «мАркетинг». Сло-
ва «одевать» и «надевать» народ 
уже не различает. Или, напри-
мер, слово «кофе» уже попало 
в словари как слово мужского 
и среднего родов. И это вполне 
объяснимо. Изначально «кофе» 
заимствовалось как существи-
тельное мужского рода с «й» на 
конце: «кофей» либо «кофий». 
Потом, по аналогии со словами 
типа «депо», «меню», «кашне», 
«шоссе», «саше», «й» отрезали, и 
слово по общему правилу долж-
но было стать среднего рода, как 
все несклоняемые заимствова-
ния на гласную, обозначающие 
неодушевленные объекты.

– Станислав, какой ваш 
прогноз на ближайшее вре-
мя?

– Он оптимистичный. Даже 
если что-то будет меняться, это 
ни в коем случае не плохо. Рус-
ский язык переживал и не такое. 
Влияние французского в XIX веке 
мы пережили – и ничего. Основа 
осталась, грамматика у нас рус-
ская, а не французская, порядок 
слов всё ещё более свободный. 
Приходит новая лексика? Это 
тоже нормально. Думаю, через 
какое-то время довольно силь-
но должны обновиться словари. 
Слова типа «звОнит» и «одевать» 
в значении «надевать» через пару 
поколений войдут в них. Язык – 
штука стабильная. Надо очень 
сильно постараться, чтобы он 
полностью деградировал.

ƽесеǠоваǧа  
ǉаǠеǢǠа ƽойǦова.

«˩на вкраˌилась в ˑтого крин˂ового дуера� ˣы меня не роˉлите�  
˭огда ˑто полный заˌквар�» ˥сли вы ниˋего не поняли� то ˑтот  
материал для вас. ˥сли в беседе с подростками вы ловите себя  
на мысли� ˋто неплохо бы иметь переводˋик с русского на русский� 
ˋитайте. ʱ если вам любопытно� какие изменения произоˌли в родном 
языке и ˋто его ˂дет в бли˂айˌее время� ˑто интервью с доцентом 
каˉедры стилистики и риторики Кемˤ �r кандидатом ˉилологиˋеских 
наук� лингвистом-ˑкспертом Кемеровского ˨ʱʱ судебной ˑкспертизы 
ˬтаниславом ˩леневым для вас.

// на заметку

Агриться – злиться.
ʭайтить – копировать, красть 
чужие идеи.
ʭаттх˸рт – раздражение, обида.
ʭуллинг – травля, в том числе в 
интернете.
ʭумер – представитель старше-
го поколения.
ˣайб – атмосфера, настроение. 
Ощущение от человека, места, 
мероприятия.
ˣкраˌиться – влюбиться.
ˤо – пойдем.
Дноклы – одноклассники.
Дуер – молодой пессимист, без-
радостный юноша.
ʰаˌквар – позор, недостойное 
поведение.
ʰумер – подросток, представи-
тель «поколения Z».
ʱзи� на изи – легко, без труда.
Кекать – смеяться, насмехаться.
Краˌ – человек, который нра-
вится, предмет обожания, безот-
ветная любовь.
Крин˂ – стыд за чужие дей-
ствия, ощущение неловкости и 
омерзения.
Криповый – страшный, пугающий.
Лойс – лайк, кнопка «нравится» 
в соцсетях.
˧ерˋ – одежда и прочие товары 

с символикой музыкантов и про-
чих знаменитостей.
˨уб – новичок, неопытный че-
ловек.
˪адра – подруга.
˪аль – подделка, «паленая» 
брендовая одежда и обувь.
˪ранк – розыгрыш.
˫оˉлить – безудержно хохотать.
ˬлˑмиться – толкаться на кон-
цертах.
ˬтримить – вести прямую транс-
ляцию в интернете.
ˬтˑнить – восхищаться, быть 
страстным поклонником кого-ли-
бо или чего-либо.
˭аˍер – хороший игрок в виде-
оигры, помогающий товарищам 
по команде «вытащить» даже 
провальный матч.
Фейспалм – лицо, прикрытое ру-
кой, жест разочарования и стыда.
Флексить – веселиться, шумно 
отдыхать.
˯айп – шумиха, ажиотаж вокруг 
чего-либо.
˯ейтить – ненавидеть, ругать.
ʵекать – проверять, изучать.
ʵилить – пассивно отдыхать, 
расслабляться.
ʶеймить – стыдить кого-либо.
ʼзлес – бесполезный.

͍͐͊В̀͏͛ ͎͍̈́͏͍͉͍͐͑В͍Г͍ ͐͊͌ͅГ̀
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ˣ Кузбассе родители вместе с детьми 
ставят ˑксперименты и выдвигают лю-
бопытные гипотезы.

С 2019 года в Центре детского научного и инженер-
но-технического творчества, созданного в Киселёвске 
при поддержке Фонда Андрея Мельниченко, реализу-
ется семейный научно-познавательный проект «Науч-
ная суббота». «Это уникальная возможность для взрос-
лых сесть за школьную парту вместе со своими детьми, 
узнать об интересах ребенка, с пользой провести время 
и испытать радость от совместного познания и творче-
ства», – рассказала директор Центра Светлана Шитц.

В течение учебного года в рамках инициативы прохо-
дят различные мероприятия естественнонаучной и тех-
нической направленности: мастер-классы, эксперимен-
тальные площадки, научные игры, на которых педагоги 
предлагают нехрестоматийные формы совместной дея-
тельности, связанные с наукой и исследованиями. Тан-
демные занятия с умом призваны не только выполнять 

просветительскую функцию, но и укреплять семейные 
отношения.

В мастерской технического творчества родители 
вместе с детьми изучают свойства материалов и фор-
мы работы с ними, а затем создают авторские проекты. 
В химической лаборатории воспитанники Центра де-
монстрируют свои знания по химии. Папы и мамы вспо-
минают школьную программу и даже отваживаются на 
проведение химических опытов. На интерактивной пло-
щадке IT-технологий ребятишки и взрослые учатся пе-
реводить числовые значения из десятичной в двоичную 
систему счисления, осваивают работу с онлайн-доку-
ментами, создают онлайн-открытки и выполняют раз-
ные профильные задания. «Лучше не придумаешь, чем 
провести выходной день в совместном творчестве со сво-
им ребёнком. В прошлом учебном году мы уже прини-
мали участие в «Научной субботе», поэтому с огромной 
радостью пришли в Центр детского научного и инженер-
но-технического творчества вновь. Интересно своими 
глазами увидеть то, о чем каждый раз с восторгом рас-
сказывает ребенок. Замечательное мероприятие! Хочет-

ся продолжения», – поделилась впечатлениями Марина 
Дейно, мама шестиклассницы.

Ƽǧеǩа СмǤрǩова.

наука Кузбасса

ŗпыŻы выхоŭного ŭнƈ

 Наука моǤет ǭриноситȵ не толȵко новȴе и ваǤнȴе 
знаниȸ, но и укреǭлȸтȵ семейнȴе отноȱениȸ. ǒото из 
арǳива Светланȴ ǖитȯ.

// новые возможности

// проект

ő грибы на ųоŽеŲноŲ гżƂе
ˣˋера� �� ˉевраля� в 
Кемерове открылась 
проˉильная «ʶкола 
ˉермера»� занятия в 
которой будут прохо-
дить по двум направ-
лениям� птицеводство 
и сити-ˉермерство.

́ͱͣͱͷее ͪирово͢о ͎͉̀
Проект «Школа фермера» ре-

ализуется АО «Россельхозбанк» 
в 15 регионах России, в Кузбас-
се – при поддержке областно-
го Министерства сельского хо-
зяйства и перерабатывающей 
промышленности, а также Куз-
басской сельхозакадемии. Он 
ориентирован на содействие 
созданию новых финансово 
устойчивых и рентабельных 
фермерских хозяйств, повыше-
ние эффективности уже дей-
ствующих, развитие и продви-
жение лучших практик ведения 
бизнеса в АПК. Приём заявок 
для поступления в Школу про-
ходил с 15 декабря 2020 года по 
23 января 2021 года. В конкур-
се мог принять участие любой 
желающий: главы крестьянских 
(фермерских) хозяйств, руко-

водители малого агробизнеса, 
владельцы личных подсобных 
хозяйств, предприниматели, 
планирующие быстро перепро-
филироваться, и все, кто хочет 
построить свой бизнес в АПК. 
3 февраля члены жюри выбра-
ли 20 слушателей, которые бес-
платно в течение двух месяцев 
будут обучаться на базе сель-
хозакадемии. Все расходы взял 
на себя Россельхозбанк. За это 
время участники проекта смо-
гут построить план и дорож-

ную карту развития собствен-
ного дела. В процессе обучения 
предусмотрено прохождение 
стажировок на ведущих пред-
приятиях и фермерских хозяй-
ствах Кузбасса (ООО «Кузбас-
ский бройлер», ООО «БЭКС», 
ИП Глава КФХ Землякова А.В., 
ИП Волков А.П., ООО «КДВ 
Яшкинские теплицы», ООО «Го-
родские теплицы»).

Примечательно, что в Ке-
меровской области проект бу-
дет реализовываться в двух на-
правлениях: птицеводство и 
сити-фермерство. «У нас ра-
ботает пять птицефабрик, ко-
торые производят яйцо, и две 
птицефабрики, специализиру-
ющиеся на мясном секторе, – 
рассказали в региональном Ми-
нистерстве сельского хозяйства 
и перерабатывающей промыш-
ленности. – Кузбасс входит в 
тройку лидеров Сибири по про-
изводству яйца (напомним, что 
в 2020-м произведено 1 млрд 
187,6 млн штук)».

А вот сити-фермерство – 
уникальная задумка Школы, 
реализуется только в Кузбассе. 
Участники узнают, что фермер-
ством можно заниматься даже 

в урбанистических пейзажах 
– выращивать зелень, фрукты 
или овощи. Для этого не нуж-
но больших земельных площа-
дей и оснащенных помещений. 
Сити-фермерство по праву счи-
тается будущим АПК для всего 
мира.

«Эти направления – одни из 
самых перспективных в усло-
виях развития кузбасского аг-
ропромышленного комплекса. 
Проект окажет огромную под-
держку активным и амбициоз-
ным агробизнесменам, которые 
горят своим делом и хотят усо-
вершенствовать как своё соб-
ственное производство, так и 
АПК Кузбасса в целом», – про-
комментировал министр сель-
ского хозяйства и перераба-
тывающей промышленности 
региона Андрей Ариткулов.

География участников ши-
рока: Кемерово, Белово, Ан-
жеро-Судженск, Новокузнецк, 
Крапивинский, Кемеровский, 
Промышленновский, Проко-
пьевский и Ленинск-Кузнецкий 
муниципальные округа, а также 
Таштагольский район. Среди 
слушателей и кемеровчанка Ло-
лита Ашурова, которая изучает 
сити-фермерство в магистрату-
ре Кузбасской ГСХА.

Гри͠ницы в кокосовоΨ 
стрͱͥке

Лолита Ашурова не побо-
ялась кардинально поменять 
специальность. Выпускни-
ца Института филологии, ино-
странных языков и медиа-
коммуникаций Кемеровского 
госуниверситета, владеющая 
французским, английским, не-
мецким и китайским языка-
ми, решила стать агрономом (!). 
«Направление «агрономия» я 
выбрала осознанно, – отмети-
ла студентка второго курса ма-
гистратуры. – Моя мама фарма-
цевт и имеет дело с различными 
лекарственными препаратами, 

в том числе растительного про-
исхождения. Поэтому неудиви-
тельно, что меня заинтересо-
вали растительные лекарства и 
в целом растения как органика, 
которая дает много полезных 
веществ человечеству».

Сейчас главная цель амбици-
озной девушки – защита маги-
стерской диссертации по теме 
«Организация грибной сити-
фермы в условиях Кемеровской 
области». «В настоящее время 
сити-фермерство – популяр-
ное направление для исследова-
ний. В Кузбассе оно недостаточ-
но развито, но спрос уже есть. 
Наше исследование практико-
ориентировано. Опыты для его 
проведения уже закладывают-
ся», – рассказала Лолита.

Проект предусматривает 
выращивание грибов на раз-
личных субстратах: кокосовой 
стружке, сене, опилках, кофей-
ной гуще. По итогам экспери-
мента будет выбран наилучший 
из них. В дальнейшем результа-
ты опытов сельхозтоваропро-
изводители смогут внедрять в 
производство. Также разработ-
чики хотят показать, что куль-
тивирование грибов в услови-
ях сити-ферм поможет решить 
проблему мирового дефицита 
пищевого белка.

«Я хочу показать на практи-
ке, что сити-фермерство более 
выгодно с экономической точ-
ки зрения и приносит большую 
пользу», – отметила Лолита. 
После окончания магистратуры 
она планирует поступить в аспи-
рантуру и продолжить деятель-
ность в сельскохозяйственной 
отрасли не только как ученый-
агроном, но и как переводчик и 
специалист по консультирова-
нию фермеров и индустриаль-
ных партнеров. Будущий агро-
ном уверена, что для развития 
сельского хозяйства в Кузбассе 
необходимы обмен знаниями и 
зарубежный опыт.

Ƽǧеǩа СмǤрǩова.

 ǉолита Аȱурова� «Мои задумки масȱтабнȴ� соверȱитȵ науȰное 
открȴтие, которое будет настоȸȲим ǭрорȴвом в селȵском 
ǳозȸйстве ǈузбасса, и ǭолуȰитȵ уȰȹнуȷ стеǭенȵ». ǒото из арǳива 
вуза.

 ǒото из алȵбома Минселȵǳоза ǈузбасса.
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œżŰбаźźųаƈ ŌŚŞŉ� побеŭиŻƅ 
леŲųоŰ на генноŵ żровне

Генетическая профилактика
Лучшие умы всего мира, задействован-

ные в сельскохозяйственной отрасли, на 
протяжении многих лет пытаются спра-
виться с лейкозом – настоящим бичом 
молочного животноводства. Эта хрони-
ческая болезнь, поражающая кроветвор-
ную систему, очень заразна. По офици-
альным данным, в России инфицировано 
около трети всего поголовья крупного ро-
гатого скота. Молоко заражённых коров 
содержит канцерогенные вещества и мо-
жет спровоцировать онкологические за-
болевания у человека. К тому же лейкоз 
неизлечим, вакцины против него также 
не существует.

Хозяйства, в том числе кузбасские, 
терпят огромные убытки, так как вынуж-
дены отправлять на убой целые стада. В 
России фермерам выделяются субси-
дии на замену лейкозных коров и быков 
здоровыми особями. Однако это меры 
по устранению последствий, а не при-
чин проблемы. Инновационный метод 
борьбы с лейкозом, не имеющий анало-
гов в мире, разработали специалисты 
Кузбасской государственной сельскохо-
зяйственной академии совместно с кол-
легами из Санкт-Петербурга. Проект, ре-
ализация которого началась в 2018 году, 
выиграл грант Министерства образова-
ния и науки РФ в области исследований 
по приоритетным направлениям научно-
технологического комплекса России.

«Мы понимаем, что это заболевание 
вирусное и оно будет вновь возвращать-
ся в наши хозяйства. Нужна технология, 
которая позволит навсегда избавиться от 
лейкоза. Геномное редактирование сегод-
ня является одним из мировых трендов. 
Именно на это направлено наше исследо-
вание», – отмечает врио ректора Кузбас-
ской ГСХА Екатерина Ижмулкина.

Зная, что вирус внедряется в ДНК жи-
вотных, сотрудники Кузбасской ГСХА ре-
шили исключить саму возможность за-
ражения на генетическом уровне. В ходе 
исследований был установлено, что воз-
будитель лейкоза прикрепляется к опре-
делённому гену. Вырезав этот участок 
ДНК, учёные лишают вирус стартовой 
площадки для последующего распро-
странения по клеткам организма. Таким 
образом, телята с отредактированным 
геномом должны быть с рождения устой-
чивы к лейкозу. Но любая теория по-
настоящему хороша, если подтверждает-
ся практикой.

Ускоряя эволюцию
Менее чем за полтора года специали-

сты провели необходимые лабораторные 
исследования, выделили антилейкозную 
геномную конструкцию и получили пер-
вых «отредактированных» телят. Пло-
щадкой для эксперимента стал живот-
новодческий комплекс в Прокопьевском 
районе, предоставленный индустриаль-
ным партнёром проекта ООО «СХП Ми-
хайловское». Для участия в испытаниях 
были отобраны здоровые коровы чёрно-

пёстрой породы массой до 500 кг. Учёные 
использовали метод, аналогичный че-
ловеческому ЭКО, когда в искусственно 
оплодотворённую яйцеклетку вводят из-
менённую геномную конструкцию и вы-
ращенные в пробирке эмбрионы подса-
живают животным-реципиентам.

«На сегодняшний день получено 19 те-
лят с отредактированным геномом, сей-
час им 5-7 месяцев. Мы постоянно наблю-
даем за ними. Это вполне нормальные 
здоровые телята, которые растут и раз-
виваются точно так же, как их обычные 
ровесники, – рассказывает ведущий на-
учный сотрудник научно-исследова-
тельской лаборатории Кузбасской ГСХА, 
кандидат сельскохозяйственных наук 
Владимир Плешков. – Теперь перед нами 
стоит задача сформировать из этих жи-
вотных будущие родительские пары, что-
бы полученный признак в виде устойчи-
вости к лейкозу закрепить в их потомстве. 
Другими словами, предстоит провести 
селекционный отбор. Путём геномного 
редактирования мы в течение невероят-
но короткого промежутка времени дела-
ем то, на что у эволюции уходят милли-
оны лет. Мы её в буквальном смысле 
ускоряем».

Рождение первых телят с изменённым 
геномом – это большой, но не последний 
шаг на пути к массовому внедрению раз-
работанной сотрудниками Кузбасской 
ГСХА технологии. Прежде чем говорить 
об окончательном успехе, эксперимен-
тальных животных ещё неоднократно 
обследуют, также внимательно будут на-
блюдать за их потомством, которое долж-
но появиться на свет примерно через 2-3 
года. Тем не менее технология уже запа-
тентована, а удачные промежуточные ре-
зультаты настраивают учёных на опти-
мистичный лад. По мнению Владимира 
Плешкова, опробованный метод геном-
ного редактирования открывает большие 
перспективы в победе не только над лей-

козом, но и некоторыми другими заболе-
ваниями крупного рогатого скота.

Высокоточная селекция
Специалисты Кузбасской государ-

ственной сельскохозяйственной акаде-
мии сейчас работают и над другими пер-
спективными проектами, связанными 
с генетикой. Улучшить качество отече-
ственного поголовья крупного рогатого 
скота призвана маркер-ассоциированная 
селекция.

«Гены-маркеры позволяют опреде-
лить хозяйственные признаки животно-
го. То есть по генотипу мы можем узнать, 
какие животные будут, например, вы-
сокопродуктивными или менее подвер-
женными заболеваниям. Всего у нас ис-
следуется почти сотня показателей. Зная 
особенности каждой особи, можно, к при-
меру, составить специальный рацион, что-
бы корова в полной мере раскрывала свой 
генетический потенциал. Используя этот 
метод, будет возможность подобрать жи-
вотных для производства молока, пригод-
ного для сыроварения. А для этого далеко 
не каждое молоко подойдёт. Нашу селек-

ционно-генетическую программу можно 
будет применять для поголовья крупного 
рогатого скота любой породы», – поясня-
ет Владимир Плешков.

Учёные уже собрали генетический ма-
териал по четырём кузбасским хозяйствам, 
провели лабораторные исследования. Те-
перь необходимо систематизировать по-
лученные данные и провести оценку жи-
вотных. Отобранные быки и коровы с 
наиболее качественным генотипом в пер-
спективе станут родоначальниками улуч-
шенного по многим параметрам поголовья. 
С помощью этого проекта можно будет в 
разы повысить продуктивность крупного 
рогатого скота в считанные годы.

Кроме того, высокоточная селекция, 
основанная на молекулярной генети-
ке, поможет избежать распространённой 
проблемы – инбридинга, или близкород-
ственного скрещивания. Дело в том, что 
многие чистопородные животные в нашем 
регионе имеют общих ближайших пред-
ков из одних и тех же племенных хозяйств. 
А это чревато скрытыми генетическими 
дефектами, передающимися из поколения 
в поколение. К тому же селекционно-гене-
тическая программа позволит снизить за-
висимость российского животноводства 
от импортного племенного материала, ко-
торый, кстати, зачастую бывает далеко не 
лучшего качества.

Параллельно в лабораториях Кузбас-
ской ГСХА ведётся разработка смежного 
проекта. Учёные трудятся над создани-
ем технологии OPU – это прогрессивный 
метод, применение которого значительно 
ускорит воспроизводство высокопродук-
тивных животных. С одной коровы-доно-
ра специалисты рассчитывают около двух 
раз в неделю получать ооциты (незрелые 
яйцеклетки), которые затем будут искус-
ственно оплодотворяться. Выращенных 
эмбрионов подсадят малопродуктивным 
особям, тем самым тиражируя поголовье с 
улучшенным генотипом.

Эти исследования имеют важнейшее 
значение для сельского хозяйства во 
всём мире. Ученые не сомневаются, что 
разрабатываемые в Кузбасской ГСХА 
технологии геномного редактирования 
и высокоточной селекции в ближайшем 
будущем приведут к глобальному науч-
ному прорыву.

Сергей Исмагамбетов.

ˣ Кузбасской государственной сельскохозяйственной ака-
демии продол˂ается революционный ˑксперимент� успеˌ-
ный исход которого помо˂ет навсегда избавить ˉерме-
ров-˂ивотноводов от одной из самых больˌих бед. ʳˋ˸ные 
вуза разработали уникальную технологию геномного ре-
дактирования для воспроизводства высокопродуктивного 
поголовья крупного рогатого скота� устойˋивого к лейкозу.

 Владимир Ǎлеȱков, ведуȲий науȰнȴй сотрудник науȰноисследователȵской 
лаборатории ǈузбасской ǁСǓА, кандидат селȵскоǳозȸйственнȴǳ наук.
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// профессионалы

Наżųа во иŵƈ беŰопаźноźŻи

85 лет назад было создано Си-
бирское отделение филиала На-
учно-исследовательского ин-
ститута горной геомеханики и 
маркшейдерского дела на базе 
Томского технологического ин-
ститута. А спустя 5 лет, в 1941 
году, филиал переехал в Про-
копьевск. Действительно, в ка-
ком ещё городе Кузбасса, как не 
в самом угольном, должно изу-
чаться горное дело?

Для обывателя разобрать-
ся во всех аспектах деятельно-
сти института сложно, но можно. 
Говоря простым языком, здесь 
изучают и дают оценку любым 
работам, связанным с недрами. 
К примеру, перед разработкой 
угольного или другого место-
рождения, во время его эксплу-
атации и даже после. 

Технический прогресс на ме-
сте не стоит, а спешит вперёд 
семимильными шагами. Так, у 
промышленников появляются 
новые стандарты добычи полез-
ных ископаемых. А значит, тре-
буются геомеханические обо-
снования параметров отработки, 
требования к машинам, безопас-
ности труда. Сибирский филиал 
сотрудничает не только с уголь-
ными предприятиями, но и теми, 
кто занимается добычей редких, 
цветных металлов: с золотыми, 
железными, марганцевыми руд-
никами, с шахтами по добычи 
нефти. 

Об эффективной работе ин-
ститута рассказал Евгений Ана-
тольевич Разумов, директор 
Сибирского филиала АО «ВНИ-
МИ»: 

– За 80 лет Сибирский фили-
ал ВНИМИ в Прокопьевске на-
копил колоссальный опыт в ре-
шении вопросов, связанных с 
освоением месторождений угля, 
нефти, газа и других полезных 
ископаемых, а также проблем 
землепользования, градострои-
тельства и экологии. Как и для 
других отраслей науки, 2020 год 
из-за пандемии был для нас не-
простым. Однако институт пре-
одолел его достойно: все подраз-
деления работали в полную силу, 
штат сотрудников увеличился 
на 10 человек. Филиал тесно со-
трудничает с администрацией 
Прокопьевска, а также других 
городов области – Киселёвска, 
Осинников, Анжеро-Судженска, 
где есть проблемы с закрыты-
ми угольными предприятиями и 
подработанными территориями, 

оставшимися после них. Кро-
ме того, тесно налажено сотруд-
ничество с другими субъектами 
Российской Федерации. Экс-
пертные заключения делают-
ся для предприятий Дальнего 
Востока и Красноярского края. 
Первый контракт заключён с 
Узбекистаном. В планах работа 
с Китаем и Индией. Главное же 
направление института – разви-
тие научной деятельности, по-
вышение квалификации сотруд-
ников и подготовка молодых 
кадров. 

В 2019 году в институте по-
явился Центр Геодинамическо-
го мониторинга. Специалисты 
устанавливают в угольные пла-
сты специальные датчики, кото-
рые передают данные на сейсми-
ческие станции. Таким образом 
можно контролировать локаль-
ные или масштабные, опасные 
газодинамические явления – 
горные удары, внезапные вы-
бросы, обрушения. В настоящее 
время ВНИМИ ведёт обработ-
ку и анализ по девяти угольным 
шахтам региона. 

Два немецких тяжеловеса – 
ветераны Лаборатории разру-
шающего и неразрушающего 
контроля. Этим установкам по 
55 лет, но со своей работой справ-
ляются на «отлично». Сущность 
метода испытаний на них заклю-
чается в измерении максималь-

ной разрушающей силы, воздей-
ствующей на горную породу. Эти 
данные очень важны при раз-
ведке месторождений, бурении 
скважин и добычи полезных ис-
копаемых. Кроме того, лабора-
тория проводит исследования 
скальных фрагментов, грунтов, 
металлических конструкций и 

строительных материалов, что-
бы оценить влажность, пластич-
ность и плотность образцов. Это 
одна из важнейших составляю-
щих экспертизы промышленной 
безопасности. Все специалисты 
аттестованы в Ростехнадзоре и 
имеют самую высшую 1-ю ква-
лификацию. 

Работает институт и не-
посредственно с населением. 
Чаще всего к специалистам об-
ращаются жители подработан-
ных территорий, чтобы оце-
нить степень влияния горных 
предприятий на жилой дом. 
Горно-геологическая экспер-
тиза – документ серьёзный, с 
ним можно и в суд идти. На-
пример, чтобы отстоять свои 
права на переселение с опас-
ного участка. За экспертным 
заключением обращаются не 
только граждане нашего ре-
гиона, мнение сотрудников 
ВНИМИ спешат получить и 
жители Приморского и Крас-
ноярского краёв. Работа с та-
кими заказчиками требу-
ет больше времени и усилий: 
приходится поднимать массу 
архивных документов и карт, 
чтобы с точностью оценить ре-
льеф местности, угольные пла-
сты и учесть их воздействие на 
жилую застройку. На масштаб-
ные экспертизы может уйти до 
одного месяца, а количество 
страниц достигнуть более пя-
тисот. 

Кстати, институт гордит-
ся своим архивным фондом. В 
нём библиотека с изданиями, 
которые сейчас можно считать 
уникальными, ведь техноло-
гия добычи полезных ископае-
мых за несколько десятков лет 
существенно изменилась. А 
здесь редкие экземпляры книг, 
из которых можно узнать, как 
недра разрабатывались на заре 
горного дела. Кроме этого, в 
архивах хранятся все докумен-
ты по закрытым ныне шахтам 
Прокопьевска. Вся история 
угольной отрасли города – в 
одном месте. 

На основе документов, вы-
данных лабораториями инсти-
тута, предприятия получают 
рекомендации по выбору обору-
дования и технических условий 
труда. Чтобы добыча полезных 
ископаемых была не только вы-
сокоэффективной, но и безопас-
ной.

Сергей Иваǩов.

� ˉевраля свой проˉессиональный праздник – 
День российской науки отметили уˋ˸ные ˫ос-
сии. ʱх идеи� изыскания и труды� содействую-
ˍие прогрессу� рано или поздно проникают во 
все сˉеры ˂изни� облегˋая ˑту самую ˂изнь 
нам с вами. ʻтот год дол˂ен стать особенным 
для всего науˋного сообˍества страны. ˪ре-
зидент ˫оссии ˣладимир ˪утин обˎявил его 
ˤодом науки и технологий. ˬимволиˋно� ˋто 
�0��-й является юбилейным для Кузбасса. ʱс-
следователи региона создают инновационные 
проекты в разных отраслях промыˌленности. 
˩дно из ва˂нейˌих направлений кузбасской 
науки – работа с недрами.  Евгений Разумов, директор Сибирского филиала АО «ВНИМИ».
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// кстати

Осинниковские ветера-
ны стали организатора-
ми городского конкур-
са фотографий, рисун-
ков, стихов и рассказов 
«Ȣои внуки самые луч-
шие» и «Ȣои бабушка 
с дедушкой самые луч-
шие». Ɂже из названия 
понятно, кому он адре-
сован. ȝ пройдȴт  
конкурс в рамках 
празднования  
ͭ��-летия ȡузбасса.

// круглый стол

земляки

  ǈруглȴй стол в областном арǳивном уǭравлении ǭроводит  
ǈемеровскаȸ регионалȵнаȸ организаȯиȸ ветеранов.  

Кемеровская региональная ор-
ганизация ветеранов – КРОВ (под 
таким названием зарегистриро-
ван теперь областной совет вете-
ранов) давно дружит с архивным 
управлением, а потому несколь-
ко раз в год здесь проводятся со-
вместные мероприятия, посвя-
щённые истории региона. В этом 
году будет отмечаться много зна-
ковых событий, юбилеев. Соот-
ветственно, есть что обсудить. 
2021 год объявлен президентом 
РФ Владимиром Путиным Годом 
науки и технологий, близится 
80-летие начала Великой Отече-
ственной войны.

«К этой дате в разных террито-
риях мы готовим цикл меропри-
ятий», – отметила Нина Неворо-
това, председатель Кемеровской 
региональной организации вете-
ранов. К примеру, тяжинские ве-
тераны проведут в этот год тор-
жества, в том числе в честь Героя 
Кузбасса Николая Ивановича Ма-
салова.

Не меньше усилий будет на-
правлено на подготовку к 300-ле-
тию Кузбасса.

Также руководитель вете-
ранской организации расска-
зала о блестящих итогах двух 
всероссийских конкурсов, в ко-
торых принимали участие вете-
раны-активисты. В частности, из 
15 финалистов конкурса на луч-
шего ветерана-наставника пяте-
ро – кузбассовцы. Представители 
Прокопьевска, Калтана, Кемеро-
ва (2) и Кемеровского района от-
правились в Екатеринбург на фи-
нальный этап состязаний.

В конце февраля будут подве-
дены итоги всероссийского кон-
курса на лучшую экспозицию му-
зеев предприятий, посвящённую 
боевому и трудовому подвигу со-
ветского народа в годы Великой 
Отечественной войны. Конкурс 
проводился в 2020 году по ини-
циативе ветеранских организа-
ций при взаимодействии с музеем 
Победы в рамках международно-
го проекта «Территория Победы».

«Мы – лидеры, Кемеровская 
область – Кузбасс наряду с Сим-
ферополем и Санкт-Петербургом 
вошла в число лучших», – отме-
тила Нина Неворотова. Сразу не-
сколько музеев предприятий, а 
участвовали музеи Кемеровско-
го механического завода, Азо-
та, Мемориальный музей боевой 
и трудовой славы кузнецких ме-
таллургов в годы Великой Отече-
ственной войны и другие, были 
отмечены в разных номинациях.

26 февраля в режиме видео-
конференции состоится церемо-
ния подведения итогов конкур-
са. Такой результат столь важен 
в условиях, когда из 88 заявок 
со всей страны в финальную 
часть вошли только 54 заяв-
ки, из которых были выбраны 
три победителя, 22 лауреата, 14 
участников признаны лауреата-

ми в специальных номинациях.
«Пандемия научила нас ра-

ботать в совершенно других ус-
ловиях, мы теперь владеем 
технологиями проведения видео- 
конференций, видеовстреч. И 
это не мешает нам быть первыми. 
Наш актив профессионально под-
готовлен. Мы живем с вами про-
дуктивно и интересно», – отмети-
ла Нина Павловна.

Тем не менее ситуация с пан-
демией постепенно идёт на спад. 
Начинают проводиться меропри-
ятия в традиционном формате, в 
каком и прошёл круглый стол с 
соблюдением масочного режима.

Уникалͺные ͣокͱͪенты
Сразу несколько тем кругло-

го стола были посвящены краеве-
дению, организации выставок и 
проведению конкурсов к юбилею 
Кузбасса. Так, начальник архив-
ного управления региона Сергей 
Добрыдин рассказал активистам 
ветеранского актива о том, что в 
2021 году архивная служба регио-
на планирует провести более 150 
мероприятий. В июне в Кемерове 
в областном музее изобразитель-
ных искусств откроется масштаб-
ная выставка «Кузбасс – России 
кладовая». На ней представят до-
кументы, найденные в рамках ре-
ализации межрегионального ар-
хивного проекта, посвящённого 
300-летию Кузбасса. Федераль-
ные архивы, архивы регионов Си-
бирского Федерального округа, 
Тюменской и Челябинской обла-
стей предоставили для выстав-
ки более 300 уникальных исто-
рических документов. В их числе 
карта Сибирской железной доро-
ги (РГИА, Госархив Челябинской 
области), Постановление СНК 
СССР и СТО «О строительстве но-
вых заводов чёрной металлургии» 
4.02.1929 г. (Государственный ар-
хив Российской Федерации), ге-
неральный план строительства 
Кузнецкого металлургического 
завода 1930 г. (Госархив Кузбасса 
в г. Новокузнецке), карта Кузнец-
кого уезда экспедиции Д.Г. Мес-
сершмидта 1721-1722 г. (Архив 

РАН, г. Санкт-Петербург) и мно-
го других.

Копии этих ценных свиде-
тельств исторических событий 
пополнят документальный багаж 
кузбасских ученых. К юбилею бу-
дет выпущен каталог уникальных 
документов по истории Кузбасса, 
который направят в учебные за-
ведения и библиотеки.

Создаётся электронная кол-
лекция архивных документов, 
часть из которых уже доступна на 
сайте ведомства. Ветеранам на-
глядно показали, как можно най-
ти их на электронном ресурсе. В 
течение года муниципальные ар-
хивы откроют выставки по исто-
рии городов и районов Кузбасса. 
Также будет проведён областной 
конкурс научно-исследователь-
ских работ «Юный архивист» для 
школьников 8-11 классов.

Руководители ветеранских ор-
ганизаций территорий области с 
большим вниманием выслушали 
информацию. Руководитель ар-
хивного управления обратился к 
ним с просьбой по возможности 
активно участвовать в формиро-
вании архивных фондов и сдавать 
на ответственное хранение свои 
воспоминания, фотографии, доку-
менты, важные для истории реги-
она. Ведь не во всех семьях береж-
но хранят всё это в течение долгих 
лет. Иной раз просто выбрасыва-
ют. А архив сбережёт их для буду-
щих поколений как ценные свиде-
тельства нынешних событий.

 

́лиͥе к истории
Ещё одно направление, ко-

торому региональная организа-

ция ветеранов уделяет внима-
ние, – краеведение и внутренний 
туризм. Так, в прошлом году, 
объявленном президентом РФ 
Владимиром Путиным Годом па-
мяти и славы, ветераны Кузбасса 
совместно с коллегами Томской 
области реализовали межрегио-
нальный проект «Красный обоз». 
Он посвящён событиям 1942 
года, когда шахтёры Кузбасса об-
ратились с письмом к жителям 
Нарымского округа с просьбой 
оказать помощь продуктами пи-
тания. Трудящиеся приняли ре-
шение провести ударный месяч-
ник по лову рыбы и организовать 
«Красный обоз». Изначально пла-
нировалось, что в Кузбасс 9 мая 
прибудет делегация Томской об-
ласти. Но из-за коронавирусной 
пандемии мероприятие отмени-
ли. А в Анжеро-Судженске фи-
нальную часть проекта провели 
в декабре, как раз в те дни, когда 
обоз прибыл в город.

«Мы установили памятный 
знак, – рассказала председатель 
городского совета ветеранов Оль-
га Микрюкова. – Не смогли прие-
хать томичи, но они записали ви-
деообращение».

Видя перспективные и важ-
ные направления, активисты 
ветеранского движения стара-
ются привлекать к ним внима-
ние общественности и вносить 
свой вклад в их развитие. Так, 
на круглый стол пригласили 
Ольгу Торгашину, заведующую 
библиотекой села Ишим Яйско-
го района. Она активно зани-

мается краеведением, собирает 
материал для местного музея.

Село Ишим когда-то было 
большим населённым пунктом 
на Московском тракте, по которо-
му гнали заключенных. В их чис-
ле были и декабристы. А в одном 
из домов останавливался цеса-
ревич Николай II во время свое-
го возвращения из Японии. Здесь 
делал остановку и писатель Ан-
тон Чехов по дороге на Сахалин. 
Но больше всего привлекают вни-
мание в Ишиме развалины неког-
да величественного храма в честь 
Спаса Нерукотворного. Как отме-
тила Ольга Торгашина, конечно, 
хотелось, чтобы его восстанови-
ли. В селе уже построена неболь-
шая часовня, но она тоже пока не 
действует. По мнению присут-
ствующих, туристический поток 
стал бы толчком для развития 
этой территории.

Председатель Кемеровской ре-
гиональной организации ветера-
нов Нина Неворотова отметила, 
что ветеранский актив обязательно 
ещё раз побывает в Ишиме. А так-
же обратилась к председателю со-
вета ветеранов Юрги собрать боль-
ше информации по селу Варюхино 
Юргинского района, которое так-
же располагалось на Московском 
тракте и где, по некоторым данным, 
также бывал Чехов.

Как отметила Нина Павлов-
на, в год 300-летия Кузбасса вете-
ранская организация вносит свой 
вклад в развитие истории и крае-
ведения региона.

ǊǦсаǩа СоǱарева.

На пороге важных юбилеев
Активисты Кемеровской региональной органи-
зации ветеранов совместно со специалистами 
областного архивного управления провели  
круглый стол к 300-летию Кузбасса –  
«Документы. Факты. Люди».

// между тем

ȝктивисты ветеранского движения ȡузбасса продолжают раз-
вивать межрегиональные связи и сотрудничество с ветерански-
ми организациями соседних регионов. Одно из направлений – 
краеведение и туризм.
Ⱦителям ȧибирского региона, особенно старшему поколению, 
хорошо известно имя советского политического деятеля Ƞго-
ра ȡузьмича ֩игачева, возглавлявшего Ȩомскую область более 
двадцати лет. Ȟ конце ͬ�ͬ� года ֩игачеву исполнилось ��� лет. 
Ȩомский ɚкскурсовод Ɋрий Ȧудницкий разрабатывает ɚкскур-
сию по местам его жизни и деятельности в тот период. Ȟ быт-
ность его руководителем в соседнем регионе получила значи-
тельное развитие нефтедобывающая промышленность. ȼыли 
возведены ȡоммунальный мост, аɚропорт «ȼогашево», театр 
драмы, Ƚворец спорта и многие другие обɗекты, значимые для 
Ȩомской области. Оттуда Ƞ.ȡ. ֩игачев уехал в Ȣоскву, где его 
избрали секретарȴм ɂȡ ȡȥȧȧ. 
ȡузбасские ветераны планируют побывать в Ȩомской области с 
ɚкскурсиями.

  ǒото ǒедора ƿаранова.
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  ǒото ǒедора ƿаранова.

śерапиƈ Ɓопингоŵ

– Наталья, с чего начался 
ваш путь в мир моды и стиля? 
Желание «наряжать» шло из 
детства?

– Никогда к этому не было 
большой любви. Если честно, я 
терпеть не могу ходить по ма-
газинам и никогда не любила 
никого наряжать. Всегда была 
в бизнесе. Занималась углем на 
экспорт, около восьми лет отра-
ботала в туризме. Поэтому до-
статочно долго и давно была всё 
время руководителем. Какое-
то время жила в Европе, но по-
том вернулась. И захотелось 
заниматься чем-то новым. Кар-
динально другим. Сначала от-
училась на визажиста, но по-
няла – не мое. Потом попались 
курсы по стилистике. И все за-
вертелось.

– Свой первый шопинг с 
клиентом помните?

– Это был очень интересный 
случай. С той девушкой мы до 
сих пор дружим. Не сильно при-
влекательная, маленькая. Но 
очень интересная! И первое, что 
нам нужно было сделать, – ра-
зобрать её гардероб. Мы выбро-
сили практически весь шкаф, 
потому что вещи были «здрав-
ствуй, бабушка». Девушка была 
«серой мышкой» на работе. По-
том случился шопинг, появилось 
много ярких красивых вещей. И 
стрижка, и окрашивание, и ин-
тересные аксессуары. И дальше 
начали происходить чудеса. Её 
заметила начальница (которая 
стала наблюдать за каждоднев-
ной сменой гардероба моей кли-
ентки с большим интересом). А 
потом девушку (не только ум-
ницу, но теперь и красавицу) от-
правили в командировку в Мо-
скву. По дороге она знакомится 
с мужчиной, позже выходит за 
него замуж… В общем, событий 
в её жизни было ещё очень мно-
го после этого. В итоге она до сих 
пор моя клиентка.

– Существуют ли какие-то 
заблуждения про работу сти-
листа?

– Самое главное из них, что 
стилист – это дорого. В Ново-
кузнецке час моей работы стоит 
две тысячи рублей (за это время 
вполне можно одеть человека). 
И это при условии, что я нахо-
жу вещи на распродаже (платье 
вместо восьми тысяч рублей 
может обойтись в две). Я в кур-
се всех скидок и акций, у меня 
есть максимальные скидки во 
многих магазинах. Ещё одно за-
блуждение – что стилист подби-

рает одежду под себя. И клиен-
тов под себя. Вовсе нет, приходят 
люди разного возраста, профес-
сий и комплекции. Чаще всего 
клиент – обычный человек со 
средней зарплатой: врач, учи-
тель, инженер, продавец, домра-
ботница, мама в декрете. Обра-
щаются они именно потому, что 
я могу найти дешевле и сделать 
красиво из доступного сегмента. 
Самое главное – чтобы человек 
хотел перемен, поэтому сначала 
мы разговариваем. Моя работа 

– не спасать старое, а отрезать и 
создавать новое.

– Есть какая-то предвари-
тельная подготовка перед со-
вместным походом в магазин?

– Сначала случается разбор 
гардероба. На разборе я убираю 
вещи, которые не идут, аргумен-
тирую свой выбор. А из тех, что 
идут, составляются комплекты. 
После – составляю шопинг-лист. 
В нём прописываю то, что нуж-
но докупить к уже имеющемуся. 
А то у нас ведь как: пошли за юб-
кой, но купили внезапно брючки. 
И это в лучшем случае. А иногда 
ничего себе не нашли и пошли 

покупать вещи ребёнку (многие 
мамы этим грешат). Чаще все-
го разбор гардероба – это боль 
и травма. Процентов семьдесят 
клиентов плачут, даже мужчи-
ны нервничают. Потому что я 
показываю, что человек несет 
своими вещами, что прячет. Не 
все готовы. Потом мы идем в ма-
газин, где ждут нас заранее ото-
бранные мною вещи.

После покупок мы составля-
ем комплекты. От верхней одеж-
ды – до обуви. И все варианты 
фотографируем на телефон – это 
подсказка, которой всегда мож-
но пользоваться. Готовые обра-
зы очень сильно экономят время 
утренних сборов на работу.

– Легко ли люди расстают-
ся с вещами, которые вы «за-
браковали»?

– Некоторые – легко, как от 
хлама избавляются. Но много и 
тех, кому тяжело. Обычно они 
меняют мнение после шопинга.

– Базовый гардероб – это 
про что?

 – Это точно не про белую 

блузку и юбку-карандаш. У каж-
дого своя база. Всё очень инди-
видуально. Вещь должна идти, и 
в ней должно быть комфортно. 
Если маме в декрете удобно в 
уютных костюмах, то пусть они 
и будут.

– Мужчин одевать легче?

– Однозначно. Они любят про-
фессионалов. И по магазинам 
ходить не любят. А когда слышат 
от своих жён (чаще всего) про 
стилиста, то очень скептически 
относятся и не понимают, за что 
платить деньги. Они считают, 
что все девочки должны уметь 
ходить по магазинам. В таком 
случае все мальчики должны 
уметь класть асфальт, садить де-
ревья, строить дома и всё пони-
мать в электричестве. Но после 
нашего разговора мужчины на-
чинают доверять. И в магазине 
не задают вопросы «А сколько 
это стоит? А скидку дадут? А что 
тут за нитка торчит. А это точно 
мне идёт?» Чаще всего мы обхо-
димся двумя-тремя магазинами. 
У женщин всё сложнее и дольше. 
Есть уже постоянные клиенты-
мужчины, которые раз в сезон 
одеваются.

– Бывают ли неудачные шо-
пинги?

– Один случай помню. Это 
была девушка, которая была не 
готова к переменам. Она очень 
сильно поправилась и не при-
знавала свой размер. Это, кстати, 
частый случай. Если человек в 
размере плюс сайз, то лучше но-
сить одежду посвободнее. А не 
по инерции – в облипочку, мини, 
декольте. Не каждый готов это 
принять. Хотя мы всё купили, 
она не вернулась. Обычно люди 
возвращаются.

– А самый популярный за-
прос от клиентов – какой?

– «Чтобы я была красивая», 
«Чтобы было удобно», «А мож-
но, чтоб не дорого». Можно, ко-
нечно. Всё будет в рамках заяв-
ленного бюджета. Стильно – это 
уже мой запрос.

– Где вы черпаете идеи? Что 
вас вдохновляет?

– В интернете, конечно. Смо-
трю фильмы про моду, стиль. 
Наблюдаю за московскими сти-
листами. Одна из них – мой пе-
дагог Анна Чигиринских. Мне 
нравится её подача, что она 
жесткая и говорит по существу. 
По сути, я такая же. Яна Гузей 
и Виктория Соловьева мне тоже 
симпатичны. И я вдохновляюсь 
эмоциями людей, которых оде-
ваю. Мне нравится, что люди 
становятся счастливее. Стилист 

– это не только про шмотки. Это 
ещё и психология. Наша задача – 
влюбить человека в себя заново.

– Уже можно готовиться к 
приходу весны. Что посове-
туете?

– Это отличное время для 
ярких нарядов. Специалисты 
американского Института цве-
та Pantone объявили два глав-
ных цвета 2021 года – спокой-
ный серый и оптимистичный 
жёлтый: «Они призваны пере-
дать послание силы и надежды, 
одновременно стойкое и вооду-
шевляющее». Серый и жёлтый – 
это, на самом, деле классное со-
четание.

Да, есть определенные трен-
ды. Но они не всем идут, и не все 
сразу готовы в них облачаться. 
Я всегда, в первую очередь, за 
удобство.

Ƽǩǩа ǎǤмоȰǯǦ.

˯о˂дение по магазинам со стилистом сегодня не роскоˌь� а возмо˂-
ность грамотно и бюд˂етно составить свой гардероб. ˣсе больˌе куз-
бассовцев стали прибегать к слугам проˉессиональных имид˂мейкеров. 
ʻто действительно ˑкономит время� деньги и нервы. ˨овокузнеˋанка 
˨аталья ˣялуˌкина и предполо˂ить не могла� ˋто когда-то станет 
стилистом. ʱ будет полуˋать больˌое удовольствие от обˍения с теми 
людьми� которые ей доверили самое заветное – содер˂имое своей 
дуˌи. А у˂е потом – ˌкаˉа.
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ŕоŲ ŭрżг ȟ  
źын ŵоегоȪ оŻſа

͌а ͱлице невест
А Вера Сергеевна, убедившись, что не-

прошенная гостья больше не вернётся, до-
стала из ящика комода фотографию свое-
го сына Алексея. На рамочке всё ещё была 
повязана чёрная лента. Потому-то Вера 
Сергеевна и прятала портрет подальше 
от внуков. Конечно, оба они уже взрос-
лые, тому и другому по девятнадцать лет. 
Алексей старше Андрея на четыре месяца. 
Оба – Алексеевичи. Отец-то у парней один, 
а мать у каждого своя. Так вышло… Пере-
крестившись и попросив у Бога прощения, 
Вера Сергеевна стала листать фотоальбом. 
Снимки в компьютере, хоть он и есть, Вера 
Сергеевна не признаёт.

…И кто сказал, что нельзя повернуть 
время назад?! Вот же она делает это. Хо-
рошо, что фотографии наклеила. Не вы-
падут, не потеряются. И под каждой по-
ставила год. Так что не особенно надо 
напрягаться, вспоминая, когда это было.

Вот её сынок Алёша в детском саду на 
новогоднем утреннике. Костюм зайчика 
Вера сшила сама. А вот сынок с букетом 
цветов. И тоже не покупных, а выращен-
ных и сорванных в своём палисаднике. 
Букет для первой учительницы Алёши. 
Ещё снимок из школьных лет сына. Вот 
он, во втором ряду. А весь первый ряд на 
стульчиках заняли девочки. Четыре из 
них – Катя, Лена, Таня и Аня – с их ули-
цы. Однажды на родительском собрании 
кто-то из отцов пошутил:

– Прямо-таки улица невест. А жених-то, 
выходит, один – Лёша.

Посмеялись и забыли. Но это взрос-
лые. А Лёша-то из четверых подружек-од-
ноклассниц выделил-таки Анюту. Вот за 
ней-то и заходил он и по дороге в школу. Из 
школы тоже возвращались вместе. Лёша с 
Аней шагали впереди, а три подружки-хо-
хотушки позади. Такая вот развесёлая и 
дружная компания. Но с годами и она рас-
палась. Кто-то из родительских домов пе-
реселился на койко-место в студенческом 
общежитии. После выпускного вечера на 
родной улице задержалась только Аня. 
Вроде, не последней ученицей была в клас-
се, а поступать никуда не стала. Решила 
сделать это на следующий год. А пока сво-
ей маме поможет, пойдёт работать. Алек-
сей же, не раздумывая, легко поступил в 
Томский университет. Гордилась Вера сы-
ном. И собой, конечно, была довольна. Она, 
разведённая с мужем и одна поднимавшая 
сына, такая молодец. Посвятила себя ему – 
единственному и любимому Алёшеньке.

Наступит день, когда он появится у 
родного дома не один, а с девушкой. Ска-
жет, обнимая мать:

– Это Наденька, моя одногруппница .
Улыбнётся Вера:

– Ты специально выбрал невесту с та-
ким именем. У нас теперь дуэт получает-
ся. Надежда, Вера. Вот родится у вас де-
вочка Любовь, и будет полное счастье.

В тот вечер ещё в одном доме долго го-
рел свет. Узнав, что Алексей привёз не-
весту, плакала бывшая одноклассница 
Анна…

͍Ͷи͠ся� калиткоΨ
Уже после отъезда Алексея и Надежды к 

Вере Сергеевне пришла Анна. Она и раньше 
заглядывала к ней. Вроде как по-соседски. 
Окна-то их домов, прямо как в песне, смо-
трят друг на друга вечером и днём.

Жаль, что студенткой Анна так и не ста-
ла. Заболела её мать, загулял отец. Надо 
было присматривать и за домом, и за ого-
родом. Курочкам, опять же, зерна насы-
пать, кошке молочка налить, а Дружку – 
собаке – косточек бросить. Всех жалела 
Анюта. И даже отца. Трезвый даже наве-
щал в больнице свою больную жену. А как 
выпьет, так бегом к Валентине на сосед-
нюю улицу. А выпивать он стал всё чаще 
и чаще. Тем и погубил себя. Маму Анны из 
больницы выписали, а его – туда. Навеща-
ли его почти каждый день. Но однажды из 
больницы мать Анны вернулась в слезах.

– Представляешь, у него в палате Валь-
ка была.

Пришлось Анне открыть матери тай-
ну: давно отец и Валентина вместе.

– Он ждал, что я умру. Не дождётся! – 
уже с сухими глазами сказала мать.

С того дня в больнице у мужа она не 
была. Навещала его только Анна. Всё чаще 
в палате она встречалась с Валентиной. Ма-
тери об этом не рассказывала, а вот с Верой 
Сергеевной поделилась. По-соседски.

– Ой, милая, мой ведь бывший муж, 
отец Алёши, тоже не раз в чужую калит-
ку входил. Я узнала и не простила. Может 
быть, зря гордой была.

Решила Анна рассказать матери про 
разговор с Верой Сергеевной, но не успе-
ла. Умер отец. На кладбище была и Ва-
лентина. Никто, даже мать Анны, не ки-

нул в неё словесный камень. Бесстыжая, 
мол, как посмела прийти.

Не осудила Валентину и Вера Сергеев-
на. И что ей до чужих жизней, если в сво-
ей – большие перемены. Сын Алексей по-
лучил красный диплом! И только после 
этого сделал Надежде предложение. Вот 
такой он был обстоятельный. Широкой 
свадьбы тоже не было. Так, семейный ве-
чер за столом у Надиных родителей. Фото 
на память о том дне тоже сохранилось. 
Жених с невестой, как водится, в центре. 
Вера Сергеевна тоже рядышком с Алёшей. 
Справа. А слева от невесты – её родители. 
Люди порядочные. В хорошую семью по-
пал Алексей. И Надя вон какая славная!

Конечно, Вера Сергеевна до последне-
го, то есть до загса, надеялась, что Алёша 
всё-таки вернётся к Анне. А ещё, говорят, 
что первая любовь не ржавеет… Ничего, 
Анна девушка видная, будет и на её улице 
праздник. Уж скорее бы…

Однако, Анюта, похоже, ни с кем не 
встречалась. Утром – на работу, вечером 

– с работы домой, к маме.
Пройдёт ещё несколько дней, и Людми-

лу, мать Анюты, увезут в стационар. На-
зад уже не вернётся. Похоронят её рядом с 
мужем. И вновь на кладбище появится Ва-
лентина. Подойдёт к Анне, скажет:

– Если что, то я всегда помогу.
Вера Сергеевна, кому Анна расскажет о 

Валентине, покачав головой, произнесёт:
– Ты, дочка, её не отталкивай. Жизнь-

то, она вон какая полосатая.
– И вы меня не гоните, – всхлипнув, 

прошептала Анна, прижавшись к Вере 
Сергеевне.

А она вдруг подумала, что их улицу сле-
довало бы назвать грустной. В последнее 
время всё больше печальных новостей. 
Скорее бы Алексей приехал. Надюша пока 
не может. В роддоме она, на сохранении.

͐ерͣечная неͣостаточностͺ
Алексей приехал последним автобус-

ным рейсом. Рассказала ему Вера Сергеев-
на про новое горе, свалившееся на бедную 
Анну. И он, не попробовав любимых блин-
чиков, сразу к ней, в дом, что напротив.

Ждала, ждала его мать, но так и не до-
ждалась, заснула. Алексей явился толь-
ко утром. Вопросов ему мать не задава-
ла. Повздыхала только. А ещё подумала: 
«Неужели в отца своего уродился?». В том 
смысле, что изменять Надежде будет.

Через неделю Алексей вновь приедет. 
Но прежде войдёт во двор Анны…

Когда родится Алёшенька, то поездки 
не будут такими частыми. Вера Сергеевна 
сама будет навещать семью сына. Надеж-
да была рада гостье.

А вот Анна, завидев Веру Сергеевну, 
или переходила на другую сторону ули-
цы, или, не останавливаясь, быстро-бы-
стро скрывалась за своей калиткой. По-
чему стала избегать? За что обиделась?

Решила узнать сама. Удивилась, уви-
дев «неотложку» у дома Анны. Испугав-
шись, кинулась в соседский двор. А там 
Анна. Рядом с ней фельдшерица.

– Куда вы её везёте? – успела спросить 
Вера Сергеевна.

– Вы что, сами не видите? В родильный 
дом, – услышала в ответ.

Только сейчас Вера Сергеевна замети-
ла большой живот Анны. Это ж надо, как 
удавалось ей скрывать его от глаз люд-
ских…

Пока Анна была в больнице, за домом 
приглядывала Валентина. Та самая. И по-
том, как обещала, помогала Анне с ребён-
ком. Вот как в жизни бывает. Покруче лю-
бого сериала.

Всё порывалась Вера Сергеевна спро-
сить Анну, кто отец ребёнка. Не спросила. 
Но интуиция подсказывала, что Андрю-
ша тоже её кровиночка. Как и внук Алё-
шенька. Да, отчество у Андрюши – Алек-
сеевич. Так и Анна тоже Алексеевна. А в 
графе отец – прочерк. Это Вера Сергеевна 
узнала от проверенного источника. Хотя и 
по их улице поползла молва: «А сынок-то 
у Анны – вылитый внук Веры Сергеевны».

Алексей с Надеждой и сыночком уже 
на своей машине приезжали. Подружи-
лись Алёша с Андрюшей. Сначала в одной 
песочнице играли, потом на одном поле 
футбольный мяч гоняли. А потом Анна 
продала родительский дом, поменяв ме-
сто жительства.

Заскучала и без неё, и без Андрюши 
Вера Сергеевна. Призналась в этом сыну 
Алексею. И тут же спросила:

– А ты-то по ним скучаешь?
Кажется, он не удивился вопросу, от-

ветил:
– Я у них бываю. Я всегда помогал Анне.
Вот оно что: на две семьи, значит, жи-

вёт её идеальный сын. Воспитывать, уве-
щевать, читать мораль было уже поздно. 
Да и на больничном он опять. Надежда 
обеспокоена, что сердце у Алексея стало 
пошаливать. За него, за сердце, держит-
ся. Ложиться в стационар отказывается. 
Просит Надежда свекровь:

– Пожалуйста, повлияйте на сына. Он 
вас уважает.

Но в тот выходной Алексей не приехал. 
Вера Сергеевна сама собралась в дорогу. 
Встретила Надежда. Рыдает.

– Лёшу в больницу увезли. На этот раз 
от неё не отказался. Так прихватило.

А потом звонок из больницы: «Прими-
те наши соболезнования…»

…Не сразу сказали Алёше, что его друг 
Андрюша не друг вовсе, а брат. Пусть и 
сводный. Сказали об этом и Андрею. Пар-
ни этой новости не обрадовались вовсе, а 
расстроились. Но потом, успокоившись, 
решили встретиться. Уже у бабушки 
Веры. Ей – на радость, соседке-сороке – 
для сплетен. Но её только пожалеть мож-
но. Вот у кого сердечная недостаточность. 
И душевная, конечно! Скорее всего, от 
одиночества. А у неё, у Веры Сергеевны, 
и внуки, и их матери – Надежда и Анна. 
Вера Сергеевна уверена, что и ту, и дру-
гую любил её сын.

ƿаǧǤǩа ƽабаǩаǦова.

– ʵто� ˬергеевна� проводила внука� – полюбопытствовала 
соседка� войдя в дом без стука и без приглаˌения. 
ˣера ˬергеевна знала� ˋто вс˸ услыˌанное соседка� ум-
но˂ив на свои домыслы� разнес˸т по улице. ˩тмолˋаться 
хозяйке то˂е не удалось. ˩тветила сухо� 
– ʽ двух внуков проводила – Ал˸ˌеньку и Андрюˌеньку. 
ˬкоро снова приедут. ˧о˂ет быть� со своими мамами. ʭеги� 
докладывай новости� сорока. 
ˬоседка� под˂ав губы� сбе˂ала с крылеˋка� не проˍаясь.
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Первым рванул на лёд старший 
тренер «Кузбасса-2» Влади-
мир Китьков, опередив даже 
бронзового призёра Олимпи-

ады-1984 в скоростном беге на коньках 
Наталью Шиве. Владимир Владимиро-
вич с юношеским задором нарезал круги 
на арене, залитой ярким светом. Вдох-
новенный порыв тренера, привыкшего 
быть первым, раскрепостил и его подо-
печных. Лучший бомбардир кемеров-
ской «молодёжки» в сезоне Андрей Хро-
менков отметил отличное качество льда 
на новой арене.

Тем временем Наталья Шиве едва 
сдерживала слёзы, увидев первую в го-
роде конькобежную дорожку под кры-
шей. По словам Натальи Григорьевны, 
столь же сильные эмоции она испыты-
вала только на Олимпийских играх.

Конечно, не мог не выйти на лёд ми-
нистр физической культуры и спорта 
Кемеровской области Сергей Мяус, ра-
ботавший главным тренером «Кузбас-
са» в 1995-2008 годах. Надели коньки 
президент ХК «Кузбасс» Юрий Деря-
бин и директор нашего клуба Дмитрий 
Фёдоров. Вышел на лёд и олимпийский 
чемпион-1988 по спортивной ходьбе Вя-

чеслав Иваненко. Первые впечатления – 
самые позитивные: лёд быстрый, нака-
тистый. А условия будут оптимальными, 
когда арену сдадут в эксплуатацию, что 
планируют сделать в ближайшее время.

Напомним: ледовый дворец на При-
томском проспекте областного центра 
сооружают с сентября 2019 года. Для 
компании «СДС-строй» это третий по-
добный объект в Сибири. Но кемеров-
ский стадион в лучшую сторону отлича-
ется от своих собратьев в Красноярске и 
Иркутске.

Наш стадион также вмещает шесть 
тысяч болельщиков, но его площадь 
с конькобежной дорожкой составля-
ет 65 тысяч квадратных метров, что на 
десять тысяч «квадратов» больше, чем 
у ЛД «Байкал» в Иркутске. Больше по-
лезная площадь – больше возможностей 
для занятий спортом и активного обра-
за жизни.

Обычно начальная заливка льда со-
провождается туманом над ареной, но 
на сей раз густой пелены не было и в по-
мине. Это добрый знак: у «большого» 
спорта в нашем регионе отличные пер-
спективы.

ƾаǠǤм Ƽǩтоǩов.

спортарена

// премьера

// хоккей с шайбой

ŋ mŭеźƈŻųż} на źŻарŻе

 // спринт-новости

Řроба лƅŭа
ŋ праŰŭниƀныŲ ŭенƅ� �� Žевралƈ� опробовали ųаŻоų в новоŵ ųеŵеров-
źųоŵ źпорŻųоŵплеųźе mœżŰбаźź} игроųи ŵолоŭƉжного źоźŻава 
Şœ mœżŰбаźź}� веŻераны рżźźųого хоųųеƈ и ųонƅųобежного źпорŻа

ˬ˨˩ʳʭ˩˫Д
ʶесть воспитанников 
таˌтагольской спортив-
ной ˌколы заявлены в 
составе сборной ˫оссии 
на ˋемпионат мира в 
параллельных видах 
в словенской ˫огле 
��-� марта�.

ǝ соревнованиях ƾенǈин 
на трассах слалома�ƼиƼанта 
и слалома бǱдǱт выстǱпать 
наши землячки� виǅе�чем�
пионка мира����� Ǣаталья 
Ǧоболева и дебютантка пре�
стиƾноƼо тǱрнира ǜнастасия 
ǠǱрочкина�

ǝ мǱƾском тǱрнире оспо�
рят наƼрады Ǳроƾенǅы ǧаш�
таƼола� чемпион мира����� 
ǜндрей Ǧоболев
 победители 
ǌтапов ǠǱбка мира в сезо�
не ƮƼорь ǦлǱев и ƫмитрий 
ǠарлаƼачев
 а такƾе ƫмитрий 
Ǧарсембаев�

Ǣа Ƽлавный тǱрнир сезона 
Ǩедераǅия сноǱборда ǥоссии 
заявила десять райдеров� 
Ǧтарший тренер сборной 
страны в параллельных видах 
сноǱборда ¡ наш земляк 
ƫенис ǦалаƼаев
 выстǱпав�
ший на Олимпиаде����� в 
итальянском ǧǱрине�

ˣ˩Л˥ַʭ˩Л
ˣ субботу� �� ˉевраля� 
кемеровский «Куз-
басс» в оˋередном туре 
му˂ского ˋемпионата 
˫оссии принимает « аʕз-
пром-ʼгру» из ˬургута. 
ʱгра в спорткомплексе 
«Арена» наˋн˸тся в �� 
ˋасов.

Ǣаша команда замыкает 
тройкǱ лидеров сǱперлиƼи
 
заработав под рǱководством 
ƼлавноƼо тренера ǜлексея 
ǝербова �� очков в �� матче 
�разниǅа партий� ������� Ǣа 
три очка больше в активе 
казанскоƼо �ƭенита� �������
 
но Ǳ �ǠǱзбасса� четыре до�
машние иƼры в запасе� ǧри 
полновесные победы в ǌтих 
матчах ƼарантирǱют кеме�
ровчанам второе место в 
�реƼǱлярке� и выход в �Ǆинал 
шести� чемпионата страны�

Ǣа первой строчке 
таблиǅы сǱперлиƼи закрепи�
лось московское �ƫинамо� 
��� очков
 ������� Ǧтоличный 
клǱб де�Ǆакто �заброниро�
вал� первенство в �Ƽладком� 
тǱрнире и по реƼламентǱ 
соревнований бǱдет хозяином 
�Ǆинала шести��

˧ʱ˨ʱ̞Фʳ˭ʭ˩Л
Кузбасские команды – 
«Корпорация «Аˬʱ» 
�Кемерово� и «ˬиб-
˭ранзит» �˨овокузнецк� 
��-�� ˉевраля проведут 
по три матˋа восьмого 
тура первенства ˫оссии 
в высˌей лиге �конˉе-
ренция «ˣосток»�.

Оба коллектива сыƼрают 
в Ǣовосибирске� Ǧоперники 
наших земляков ¡ �Ǩакел�
ǞǧǦ� �ǦǱрƼǱт�
 ǦƳ �ƺмал� 
�Ǣовый ưренƼой� и дǱбль 
ǡǨǠ �ǧюмень��

ǝ таблиǅе конǄеренǅии 
�ǝосток� кемеровский и ново�
кǱзнеǅкий клǱбы занимают 
четвертǱю и пятǱю строчки
 
набрав в �� матчах соответ�
ственно �� и �� очков� Лиди�
рǱет в тǱрнире новосибирский 
�Ǧибиряк� ¡ �� очков�

ƼǩǠрей ǎарǦов.

// тем временем

Ȟ субботу, ͬ� февраля, заверша-
ется «гладкий» чемпионат Ȧос-
сии по хоккею с мячом� «ȡузбасс» 
с ыграет в ȝрхангельске с «Ȟод-
ником».
ȣа финише сезона наша команда 
проводит четырȴхматчевое тур-
не, в ходе которого проиграла 
казанскому «ȝк ȼарсу-Ƚинамо» 
����� и ульяновской «Ȟолге» �ͭ���. 
Ȟчерашняя встреча «ȡузбасса» в 
ȣижнем ȣовгороде со «ȧтартом» 
закончилась после подписания 
номера газеты в печать.
ȣезависимо от результатов за-
ключительных матчей «регу-
лярки» кемеровчане займут в 
таблице суперлиги седьмое ме-
сто. Ȟ четвертьфинале плей-офф 
«ȡузбасс», скорее всего, сойдȴт-
ся с красноярским «Ƞнисеем» и 
первый матч проведȴт дома в 
среду, ͭ марта. Ответная встре-
ча – � марта и, если потребуется, 
� марта.

В пятницу, 26 февраля, новокуз-
нецкий «Металлург» в третьем мат-
че 1/8 финала плей-офф Кубка Петро-
ва Высшей хоккейной лиги сойдётся в 
Москве со «Звездой». На следующий 
день состоится повторная встреча.

Стартовую серию плей-офф «Метал-
лург» начал на своём льду, переиграв 
под руководством главного тренера 
Евгений Попихина столичную дружи-
ну 22-23 февраля – 4:1, 6:2. В первом 
поединке гости значительно превзош-
ли хозяев по количеству бросков в 
створ ворот (39-29). Только благодаря 
голкиперу Владиславу Сухачёву, сде-

лавшему 38 «спасений», новокузнеча-
не выдержали натиск москвичей и, как 
говорится, остались в игре.

В составе «сталеваров» блеснул ин-
дивидуальным мастерством и капитан 
команды Максим Кицын, заработав-
ший по системе «гол плюс пас» 3 (2+1) 
балла. Поразили ворота соперников 
Денис Дюрягин и Валерий Поляков, 
поставивший победную точку на 54-й 
минуте матча.

В повторной встрече гости открыли 
счёт уже на 51-й секунде. На 17-й ми-
нуте восстановил равновесие Сергей 
Барбашев, в дальнейшем отличились 

Валерий Поляков, Даниил Ердаков, за-
щитник Сергей Теряев и Александр 
Шевченко, сделавший дубль. Послед-
ний рубеж обороны «Металлурга» 
вновь защищал Владислав Сухачёв, па-
рировавший 25 бросков.

И в остальных семи сериях старто-
вого раунда плей-офф хозяева одер-
жали по две победы. Напомним: все 
серии плей-офф в Кубке Петрова прой-
дут до четырёх побед. Если потребует-
ся, «Металлург» и «Звезда» сыграют в 
Новокузнецке 2 и 8 марта, а в Москве 
5 марта.

ƾаǠǤм Ƽǩтоǩов.

 Министр физиȰеской кулȵтурȴ и сǭорта ǈемеровской области Сергей Мȸус, 
руководители Ǔǈ «ǈузбасс» и ǳоккеистȴ молодеǤной командȴ «ǈузбасса» на лȵду 
новой аренȴ. ǒото Владимира ǈлȷева.

 МолодȹǤнȴй состав «ǈузбасса» 
оǭробовал лȹд в новом сǭорткомǭлек-
се ранȵȱе игроков кемеровской ко-
мандȴ мастеров. ǒото ǭрессслуǤбȴ 
Ǔǈ «СǂС».

НовоųżŰнеſųиŲ ųлżб оŭержал ŭве ųрżпные побеŭы в œżбųе ŘеŻрова
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// осторожно: мошенники! // НА ЗАМЕТКУ

Как правило� моˌенники звонят 
нео˂иданно и выбивают ˋело-
века из колеи угрозами� потери 
денег� уголовного преследова-
ния� возмо˂ными проблемами 
для близких людей. ʱли� на-
против� сбивают его с толку 
добро˂елательным тоном� упо-
треблением терминов социаль-
ной сˉеры и обеˍанием скорой 
выгоды.

Однако есть правила, позволяющие быстро 
рассеять этот морок.

 4 Берите паузу. Самый надёжный способ 
сохранить свои деньги и нервы – быстро 
нажать отбой. Можно завершить разговор 
со словами: «Я вам перезвоню». Но пре-
жде твёрдым тоном попросите звонящего 
ещё раз четко назвать его имя, фамилию и 
отчество, должность и отдел, в котором он 
работает. Скорее всего, в этом случае он 
сам бросит трубку.

 4 Проверяйте информацию. Если сомне-
ваетесь, верно ли вы поступили, прервав 
разговор, найдите через справочные си-
стемы организацию, от имени которой с 
вами разговаривали, и позвоните в при-
ёмную с просьбой дать разъяснение.

 4 Никогда не перезванивайте по номе-
ру телефона, с которого вам звонили, 
просто нажав на него. Даже если это 
известный вам «короткий номер» ваше-
го банка. Набирайте все цифры вручную, 
сами. Потому что злоумышленники ис-
пользуют IP-телефонию, позволяющую 
маскировать номер телефона, с которого 
производится исходящий звонок, под но-
мер банка или правоохранительных орга-
нов.

 4 Не переходите на сайты по сомнитель-
ным ссылкам, даже если вы получи-
ли сообщение от хорошего знакомого. 
Ведь вы сами можете закачать вирус-
ную программу, которая «взломает» ваше 
устройство и передаст ваши персональные 
данные здоумышленникам.

 4 Уясните: государство не устраивает 
аттракционов невиданной щедрости. 
Если официальные источники (государ-
ственные телеканалы, например) не сооб-
щали о том, что правительство выплатит 
определенным категориям граждан энную 
сумму денег, тот, кто говорит вам об этом 
по телефону, лжец.

 4 Никому не сообщайте данные своих 
банковских карт: ПИН-коды от них и 
CVC-коды (трёхзначные цифры на обрат-
ной стороне), а также коды подтвержде-
ния операций из СМС-сообщений.

 4 Остерегайтесь финансовых пирамид! 
Главный признак этих мошеннических 
организаций – обещание гарантирован-
ного высокого дохода, намного превы-
шающего среднерыночный уровень. Га-
рантирован может быть только доход по 
банковскому вкладу, но и он сегодня не 
поднимается выше 6% годовых.

Řравила 
ſиŽрового 
повеŭениƈ

ŊеŰопаźноźŻƅ 
ųаų норŵа жиŰни

ǈатерǤаǧȲ ǫоǧосȲ
ǫоǠготовǤǧа 

ƾаǧеǩтǤǩа ƼǦǤмова.

͐͠ывͶиΨся про͢ноͦ
По данным ГУ МВД России по Кемеровской об-

ласти, в 2019 году в регионе было зарегистрировано 
2649 заявлений жителей о хищении денег с их счетов и 
банковских карт. В 2020-м в полицию по этому поводу 
обратились уже 4700 обманутых кузбассовцев. Стати-
стика января 2021 года – 338 аналогичных заявлений.

В апреле прошлого года «Кузбасс» писал о том, что 
с началом пандемии COVID-19 финансовые жулики 
«пошли в разнос», изобретая всё новые способы отъёма 
денег у граждан (см. публикацию «Вирусная волна мо-
шенничества» в номере от 21.04.2020 г.).

Тогда эксперты, анализируя появление новых мо-
шеннических схем и ссылаясь на уже пережитый рос-
сиянами опыт, предупреждали о нарастании четвёртой 
волны финансовых преступлений. (Первая, напом-
ним, случилась в 1990-е годы, когда рухнул советский 
строй и в новой России стали появляться финансовые 
пирамиды. Вторая грянула в 2008-м, когда разразил-
ся мировой экономический кризис. Третья – в 2014-м.) 
Статистика прошлого года свидетельствует: прогнозы 
сбылись.

К счастью, рост финансовых преступлений не свя-
зан с угрозой для жизни потерпевших: люди отдают 
свои деньги не под дулом пистолета. А в таких условиях 
сопротивляться давлению, согласитесь, легче.

¢Воры на ͣоверии¡
Банальные кражи банковских карт в Кузбассе тоже 

случаются. Так, осенью 2020 года кемеровчанка, про-
живающая на первом этаже многоквартирного дома, 
нечаянно захлопнула входную дверь и попросила про-
хожего влезть в окно и открыть её изнутри. На беду 
женщины, помощник оказался ранее судимым. Нахо-
дясь в квартире, он увидел банковскую карту в дамской 
сумке и похитил её. Пока хозяйка обнаружила пропа-
жу, вор в общей сложности снял около 300 тысяч ру-
блей: часть денег была списана в магазинах при расчёте 
за покупки, часть он обналичил в банкоматах.

Этого злоумышленника полицейские поймали. 
Были возбуждены уголовные дела, суд признал его ви-
новным и приговорил к двум с половиной годам лише-
ния свободы с отбыванием наказания в исправитель-
ной колонии строгого режима.

Но в подавляющем большинстве случаев кузбассов-
цы переводят деньги жуликам добровольно, становясь 
жертвами так называемой «социальной инженерии». 
Этот термин означает совокупность методов психоло-
гического воздействия на человека с целью выманить 
у него конфиденциальную информацию: паспортные 
данные, номера банковских карт, логины-пароли и 
т.п. Социальная инженерия основана на естественной 
склонности людей доверять друг другу.

Алгоритм действий отработан. Сначала мошенник 
методом «свободной выборки» ищет жертву, исполь-
зуя различные базы персональных данных, которых 
на чёрном рынке – пруд-пруди. Затем входит с челове-
ком в контакт (звонок, смс, электронное письмо), и если 
чувствует, что тот доверчив (а жулики хорошие психо-
логи), то начинает воздействовать на его эмоции, доби-
ваясь, чтобы он сам перевел деньги или сообщил коды 
для подтверждения операции. Как только средства пе-
реведены, преступник исчезает практически без следа. 
Для зачисления похищенных денег обычно использу-
ются счета, открытые на подставных лиц или по кра-
денным документам, а поступившие туда суммы тут же 
обналичиваются через банкоматы.

͏аспростран;нные сͳеͪы 
ͪоͶенничества

По информации пресс-службы ГУ МВД Кузбасса, 
на сегодняшний день самыми распространенными ви-
дами финансового мошенничества в нашем регионе 
остаются преступления, совершённые под предлогом 

покупки или продажи товаров на различных фишинго-
вых (поддельных) сайтах в интернете. Другой распро-
странённый вид мошенничества – звонки с сообщения-
ми о возможной блокировке банковского счёта. Чтобы 
«обезопасить» средства от возможных посягательств 
неизвестных лиц, мошенник предлагает жертве пере-
вести их на указанный ими счёт.

По-прежнему распространены мошеннические схе-
мы «Родственник в беде», «Компенсация за БАДы и ле-
карства», а также взлом (дублирование) страниц в соц-
сетях и предложения заработка от лже-брокеров. Вот 
яркий пример. В апреле 2020 года в дежурную часть по-
лиции «Рудничный» ОМВД Прокопьевска обратилась 
местная жительница, которой на телефон позвонили 
неизвестные и представились сотрудниками компании 
«МММ». Прокопчанке предложили приобрести акции 
этой организации, обещая хорошие дивиденды. И жен-
щина в течение месяца совершила семь (!) переводов на 
счёт, указанный «сотрудниками», перечислив им в об-
щей сложности 600 тысяч рублей. Полиция возбудила 
уголовное дело по признакам преступления, предусмо-
тренного ч. 3 ст. 159 УК РФ «Мошенничество». Но даже 
если злоумышленников и удастся найти, свои деньги 
потерпевшая, скорее всего, не вернёт…

͌овые ¢раͦвоͣы¡
Среди относительно новых сценариев телефонного 

мошенничества можно выделить два. Первый – звон-
ки от имени сотрудников МВД. Лже-полицейские либо 
«пытаются пресечь попытку несанкционированного 
снятия денег» со счёта жертвы (как и мифические «со-
трудники службы безопасности банка»), либо сообща-
ют гражданину, что на него «заведено уголовное дело 
по заявлению Центробанка России».

По этому поводу ЦБ РФ уже выступил с разъяснени-
ем о том, что никогда не подаёт заявления в правоохра-
нительные органы в отношении банковских операций 
без согласия клиентов банков. «Если во время телефон-
ного разговора незнакомец ссылается на инициирован-
ный Банком России уголовный процесс, это злоумыш-
ленник», – заявила пресс-служба Центробанка.

Также в последнее время активизировались лже-
представители Пенсионного фонда России. Предло-
гом для телефонного звонка становятся выплаты, со-
циальные или из накопительной пенсии. Позвонившие 
сообщают, что они якобы были положены человеку, но 
затерялись где-то, а теперь нашлись. Чтобы «восстано-
вить справедливость», счастливчику всего-то и нужно, 
что продиктовать пароль доступа к личному кабинету 
в онлайн-банке или данные банковской карты. То есть 
собственноручно отдать злоумышленникам «ключ от 
квартиры, где деньги лежат».

ˣ �0�0 году кузбассовцы заявляли о хиˍении дене˂ных средств с их 
банковских сˋетов поˋти вдвое ˋаˍе� ˋем годом ранее. ʻто еˍ˸ раз дока-
зывает� активность моˌенников в смутные времена возрастает. 
Как не стать ˂ертвой аˉеристов и заˍитить свои накопления�

 ǐелефоннȴе моȱенники рассȰитȴваȷт на 
то, Ȱто Ȱеловек ǭроȸвит избȴтоȰное доверие и 
сообȲит им свои ǭерсоналȵнȴе даннȴе. 
ǒото ǒедора ƿаранова.
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Не секрет, что практически 
каждый садовод сталкивает-
ся с проблемой при выращива-
нии рассады – она вытягивает-
ся или выглядит так, как будто 
над ней ставили бесчеловечные 
опыты по выживанию. Основное 
правило для выращивания рас-
сады всех культур – сеять семе-
на в срок. У каждой рассады есть 
свой оптимальный возраст. Это 
одна сторона медали. Другая – 
поддерживать оптимальные ус-
ловия для роста растений, а это 
уже проблема, особенно в усло-
виях квартиры. Но всё же давай-
те разберём основные проблемы 
при выращивании и пути их ре-
шения.

1. У рассады не развивается 
точка роста – замерла. В таком 
состоянии она может находить-
ся месяцами, толку не будет. Это 
питиум – грибок, который, по-
селяясь на корнях, перехватыва-
ет всё питание на себя, оставляя 
рассаду на голодном пайке. Вы-

ход из ситуации – стерильный 
или проверенный грунт. Одно из 
лучших решений на сегодняш-
ний день – использование для 
посева и пересадки торфобри-
кета «Крепкая Рассада». Он сте-
рилен, поэтому ни питиума, ни 
фузариума в нём нет. А если до-
бавить при размачивании бри-
кета биопрепараты, например, 
«Боо Рост», «Споробактерин» 
или «Конскую Силу», то он ста-
нет идеальным грунтом.

2. Рассада вытягивается, не-
смотря на то, что семена посеяны 
вовремя. Самое главное – снижа-
ем температуру ночью до +12 – 
+16, днём и при досвечивании 
поддерживаем на уровне +20 – 
+22. Это касается теплолюби-
вых культур, таких как томаты. 
Важно досвечивать с период от 
всходов до пикировки-перевал-
ки круглосуточно. В идеале для 
этого использовать фитолампы 
с преобладанием синего спек-
тра, например, «Урожайный По-

доконник» от компании «Успех». 
Важно сократить полив и увели-
чить проветривание. В комплек-
се мер помогает и однократная 
обработка препаратом Регулар – 
это единственный на ЛПХ-рынке 
препарат, которым достаточно 
обработать один раз, чтобы рас-
сада не вытягивалась и продол-
жала гармонично развиваться.

3. У рассады опадают листоч-
ки и внешний вид её «анорексич-
ный». Как правило, дело в почве – 
она либо кислая, либо бедная на 
элементы питания, либо всё вме-

сте. Поэтому надёжные грунты 
решают проблему кардиналь-
но. Если же проблема появи-
лась, то живительный эликсир 
для рассады таков: на 5 литров 
воды 3 ампулы препарата «Цито-
вит» (это легкодоступные пита-
тельные вещества для растений) 
+ пол-ампулы препарата «Цир-
кон». Опрыскиваем раз в 3-4 дня. 
Под корни даём подкормку Фер-
тикой Люкс из расчёта 1 ч. л. на 
5 л воды раз в неделю.

ƾǧаǠǤсǧав ǆǯǩǠасȷв�
агроǩом.

уДАЧНЫЕ заметки

// личный опыт

Őа огороŭ поźŻавƈŻ лаŲų

// советы эксперта

řежиŵы źоŭержаниƈ раźźаŭы
// кстати

Ƚрузья, если у вас есть насущные во-
просы, присылайте их на адрес ре-
дакции газеты «ȡузбасс» �г. ȡемерово, 
пр. Октябрьский, ͬ��, задавайте по 
телефону горячей линии компании 
«Ɂспех» в ȡемерове ��-ͭ��ͬ-���-ͮ��� 
или на 0A:LK�HH �-���ͭ-���-ͮ��. Ƚля 
получения быстрого ответа ищите 
«ȡонсультант ȧадовода» в соцсетях 
«Ȟȡонтакте» и «Одноклассники». ȝр-
хив передачи «ȡонсультант ȧадово-
да» вы можете найти на Ɋтуб-канале 
«ȡонсультант ȧадовода». ȝ свежие 
выпуски передач смотрите на канале 
«ȡузбасс �!Ͱ».

 ǅимнее оформление двора суǭругов ǐиǳомировȴǳ. ǒото адми-
нистраȯии ǜргинского городского округа.

Валентина Тихомирова – хо-
зяйка с золотыми руками, во 
всём любит чистоту, красоту и 
порядок. Приусадебный уча-
сток дома, расположенного на 
Чистопрудной, уже давно пре-
вратился в большую фотозону, 
сюда за красивыми снимками 
приходят и приезжают многие 
юргинцы. А ещё радушные хо-
зяева никогда не откажут в экс-
курсии по своей земле, ведь им 
есть что показать. Супруги Ана-
толий Викторович и Тамара Ни-
колаевна на протяжении многих 
лет украшают территорию око-
ло своего дома на радость сосе-
дям и гостям города. Причём на 
каждый праздник меняют ком-
позицию. К примеру, в канун 
Нового года во дворе появилось 
много светодиодных элемен-
тов. Благодаря подсветке пло-
щадка зарядилась волшебством, 
большими порциями которо-
го хозяева с радостью делились 
со всеми желающими. «Ожив-
шие» мерцающие фигуры запе-
чатлели на фотографиях мно-
гие земляки и с удовольствием 
собирали за них лайки в соцсе-
тях. В прошлом году Тихоми-
ровы делали горку для местной 
ребятни, которая тоже пользо-
валась большой популярностью, 
особенно в зимние каникулы 
школьников. 

Что же касается тёплой поры, 
то юргинка трансформирует 
свой участок в чудесный цвету-
щий сад. Есть здесь и однолет-
ники, и многолетники. «Было 
бы побольше сил, площадь цвет-
ника непременно увеличили бы. 
Я люблю землю. Ягоды, овощи, 
зелень – всему находится ме-

сто в огороде», – призналась ув-
лечённая женщина. К слову, в 
молодости супруги часто уча-
ствовали в конкурсах по благо-
устройству, дипломы и грамоты 
до сих пор бережно хранятся в 
семейной копилке личных до-
стижений.

Между тем, как отмечают экс-
перты, участки, отведённые под 
цветы, всегда должны быть чи-
стыми от сорняков, а почва – не-
пременно рыхлой. Это обеспе-
чит хорошее развитие растений 
и декоративность посадок. Как 
известно, благодаря рыхлению 
корни «зелёных подопечных» 
дышат, задерживается испаре-
ние влаги, то есть создаются бла-
гоприятные условия для жиз-
ни корневой системы, а также 
для развития подземных орга-
нов растений – луковиц, клубней, 
клубнелуковиц и деток. Также 
не стоит лениться мульчировать 
почву. В ход может пойти тор-
фяная крошка, резаная солома, 
листовая земля (слой 3-7 см). В 
качестве одеяла предлагается ис-
пользовать и хвойный лапник. 
Корневищные многолетники и 
луковичные в случае поздней по-
садки лучше перезимуют. А вот 
теплолюбивые монтбреции, гла-

диолусы и георгины некоторые 
агрономы советуют выкопать. 
Клубнелуковицы и клубни сле-
дует хранить в прохладных по-
мещениях. 

Если почва на участке пло-
хая – не повод унывать, ведь 
её плодородие можно повы-
сить внесением торфокомпо-
ста или перепревшего навоза в 
дозе 6-8 килограммов на один 
квадратный метр под перекоп-
ку участка осенью. А вот све-
жим наво зом «кормить» земли-
цу нельзя. Многие декоративные 
растения могут заболеть от тако-
го угощения. Кислотность почвы 
довести до оптимального (рН от 
5,5 до 6,5) тоже нетрудно: внести 
один раз в 5-6 лет в осеннюю пору 
известкового удобрения – мела, 
извести или, к примеру, той же 
золы – 0,5-1 кг/кв. м. 

К слову, в Юрге много труже-
ников с творческой жилкой. Ра-
нее «Кузбасс» рассказывал о се-

мье Колмогоровых. Их частный 
дом на улице Нахановича при-
метен издалека, да и знаком уже 
многим. Приусадебный участок 
Анатолия Викторовича и Тама-
ры Николаевны выделяется сво-
им поистине сказочным оформ-
лением – гостей круглый год 
встречают любимые персонажи 
из детства. В основном для де-
коративных фигур и разных за-
мысловатых элементов юргинец 
использует дерево и пенопласт, 
который покрывает эмалирован-
ной краской. Выглядят скульпту-
ры так, словно выполнены из бе-
тона или полимерной глины.

«Такие дворы – настоящая 
гордость. Это означает, что в 
Юрге много неравнодушных лю-
дей, благодаря которым горожа-
не заряжаются примером делать 
жизнь в нашем городе лучше», – 
отметил глава Юргинского го-
родского округа Алексей Фомин. 

Ƽǧеǩа СмǤрǩова.

ŏиŻелƅниſа ŧрги превраŻила źвоŲ ŭаƀныŲ żƀаźŻоų в źелŽи�ŭвор

 ǉетнее ȯарство ȯветов. ǒото ǒȹдора ƿаранова. 

// это интересно

Ȟ ȡнигу рекордов Ȧоссии в 
октябре прошлого года внес-
ли новое достижение. Ƞлена 
ȡатькина из рославля вы-
растила необычайные геор-
гины. Ȟысота ɚтих исполинов 
составила ͬ�� сантиметров. 
Она побила рекорд, установ-
ленный в ͬ���-м жительни-
цей ȡисловодска ɀриной 
ȿейберт, которая вырастила 
георгины высотой ͬ�ͬ санти-
метра.
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Культура
Возраст 
рассады, 

дней

Время 
всходов, 

дней
Срок посева Высадка 

в теплицу
Высадка 

в открытый грунт Примечания

Баклажан 65-70 7-10 20 февраля – 10 марта С 15 мая С 7 июня
Выращивается без пикировки. 
Объем рассадной емкости 
не менее 1 л

Перец 55-65 7-10 25 февраля – 20 марта С 15 мая С 7 июня
Выращивается без пикировки. 
Объем рассадной емкости 
не менее 0,7 л

Томат открытого грунта 30-45 5-8 10 апреля – 20 апреля С 7 июня
Выращивается с пикировкой. 
Объем рассадной емкости 
не менее 0,5 л 

Томат защищённого грунта 40-45 5-8 20 марта– 1 апреля С 15 мая
Выращивается с пикировкой. 
Объем рассадной емкости 
не менее 0,7 л

Корневой сельдерей, 
лук-порей 70-90 6-10 15 февраля – 1 марта С 25 мая

Выращивается с пикировкой. 
Объем рассадной емкости 
не менее 0,2 л

Капуста белокочанная 
ранняя, среднеспелая. 40-45 4-7 25 марта – 5 апреля С 15 мая

Выращивается без пикировки. 
Объем рассадной емкости 
не менее 0,2 л

Капуста белокочанная 
среднепоздняя, поздняя 35-50 4-7 20 марта – 15 апреля С 15 мая

Выращивается без пикировки. 
Объем рассадной емкости 
не менее 0,2 л

Огурцы, арбузы, дыни, 
кабачки, тыквы 25-30 5-7 12 апреля – 1 мая С 15 мая С 7 июня

Выращиваются без пикировки. 
Объем рассадной емкости 
не менее 0,4 л

Петуния, калибрахоа, 
лобелия… 50-60 7-10 10 марта – 30 марта С 25 мая

Выращивается с пикировкой. 
Объем рассадной емкости 
не менее 0,5 л

Бархатцы, астра, георгина 
однолетняя, цинния, кларкия, 
алиссум…

30-40 4-10 5 апреля – 20 апреля С 25 мая
Выращивается без пикировки. 
Объем рассадной емкости 
не менее 0,2 л

Лук однолетний 40-50 7-10 15 марта – 25 марта С 15 мая
Выращивается без пикировки. 
Объем рассадной емкости 
не менее 0,2 л

Картофель 
Достаем 

на 
проращивание 
за 30-40 дней

Высадка – 
когда зацветёт 

черёмуха, 
примерно с 15 мая

Хотите много семенных 
клубней – сажайте как можно 
раньше Нужен крупный 
продовольственный картофель 
– сажайте в начале июня

Кукуруза 25-30 5-7 С 20 апреля С 25 мая
Выращивается без пикировки.
 Объем рассадной емкости 
не мене 0,4 л

ǲȈȓȍȕȌȈȘȤ ȒțȏȉȈșșȒȖȋȖ șȈȌȖȊȖȌȈ
Внимание! Этот календарь является научно обоснованным с точки зрения агрономии, не является лунным, так как астрология не явля-
ется наукой. Даты в календаре могут произвольно корректироваться в зависимости от поставленных задач и средств их реализации.

Культура Срок посева 
/посадки

Срок защиты 
от вредных объектов Срок подготовки к уборке Уборка урожая Примечание

Морковь 10 мая – 15 мая Июнь, июль Август – подкормка 
калийными удобрениями 10 сентября – 30 сентября Сеем как можно раньше

Лук севок 
яровой 10 мая – 15 мая Июнь, начало июля

Середина июля – 
подкормка калийными 

удобрениями
1 августа – 15 августа Высаживаем, как лист на 

берёзе распустится

Лук севок 
озимый, 
чеснок озимый

1 октября – 15 октября Нет необходимости Конец июня – подкормка 
калийными удобрениями 15 июля – 1 августа

После посадки мульчируем, 
весной подкармливаем 
кальциевой селитрой 

Свёкла 15 мая – 30мая Начало июля Август – подкормка 
калийными удобрениями 20 августа – 30 августа

Чтобы свёкла была сладкой, 
подкармливайте её 
удобрениями с содержанием 
бора, например борофоской

Горох, фасоль С 15 мая Нет необходимости Нет необходимости С 10 июля
Чтобы горох был вкусным, 
обеспечивайте ему опору и 
проветривание

Салат, руккола, 
редис, укроп, 
шпинат…

С 15 мая
Постоянно создаём 
барьер от слизней 
с помощью золы и 

суперфосфата
Нет необходимости С 10 июня Зеленные культуры можно 

сеять всё лето 

УȌȈȟȕȣȑ ȋȖȌ

Возраст 
рассады, 

Время 
всходов, Срок посева Высадка 

в теплицу
Высадка 

в открытый грунт Примечания

Специально для читателей «Моего города» – 
советы агронома, известного телеведущего Владислава Кундасёва






